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Expomin 2023 pondrá este año 
sobre la mesa de la dis-
cusión y del análisis en 
sus conferencias, no 

sólo las últimas novedades 
en Innovaciones, Minería 
4.0, Productividad, Com-
petitividad, Energías Re-
novables y la Inteligencia 
Artifi cial entre otros, sino 
también estarán en el au-
ditórium y fuera de él  el 
nuevo Royalty, conf ianza 
de los inversionistas , quién 
y en qué condiciones se ex-
plotará el litio y, entre otros, la 
Reforma Tributaria, la que de una 
u otra forma serán temas candentes 
las que estarán igualmente en este gran 
evento que reúne a las grandes compa-
ñías mineras, inversores, a los fabricantes, 
a las empresas de servicios, innovadores  
y emprendedores, siendo ésta una buena 
instancia para el debate y la discusión, de 
modo de saber para dónde vamos y qué 
es lo que realmente queremos como país 
ad porta, el próximo mes, para elegir a los 
nuevos constituyentes que nos enrielarán 
hacia la redacción de una nueva Consti-
tución Política, tras el rotundo rechazo 
del 4 de Septiembre del año pasado y, 
donde todos esperan una mirada a largo 
plazo como país que aseguren progreso, 
desarrollo, salud, nuevas oportunidades, 
protección a la democracia y, entre tantos 
otros, el respeto a los históricos pilares que 
sostienen la República de Chile.
 Hoy, nos enfrentamos a un es-
cenario político distinto al del año pasa-
do, pero aún con incertidumbres que no 
dejan de ser indiferentes particularmente 
para los futuros inversionistas y la creación 
de nuevas y más oportunidades laborales, 
me refi ero por una parte al futuro Royalty 
Minero para la minería del cobre y litio en-
tre otros, donde establecer un impuesto a 
las ventas “ad valorem”, está en el tapete 
de la discusión y aún sin resolver, como 
también la seguridad jurídica, que permi-
ta a los inversionistas que su capital será 
respetado, de lo contrario buscarán otros 
horizontes.
 Chile es un país con tradición mi-
nera y cómo tal, no sólo da gran cantidad 
de trabajo a nivel nacional, sino además 
estable y con buenas remuneraciones, 
considerando también la cadena de valor 
que esta importante área de la produc-

ción genera. Para nadie, tampoco es des-
conocido que el sector minero, tanto 

metálico como no metálico, sigue 
generando las más jugosas renta-

bilidades para el país; de allí, la 
importancia de los millonarios 
excedentes de Codelco, cuyos 
dineros permiten a los distin-
tos gobiernos cubrir las ne-
cesidades sociales del país y, 
aunque el año 2022 no fue un 
buen año para la estatal chile-
na que anunció una fuerte caí-

da de su generación económica 
y tiene atrasado por diversas cir-

cunstancias los proyectos estructu-
rales, los aportes de la Corporación y 

de la minería a través de impuestos, sigue 
siendo lo más relevante en comparación a 
otras áreas productivas.
 Por otra parte, se supone que 
más temprano que tarde, aunque está fi ja-
do para el 2050, se llegará a la cero neutra-
lidad y, como nación, debemos estar pre-
parados para producir más cobre y litio, de 
allí, que se requiere hoy más que nunca de 
una mirada a largo plazo y no cortoplacista 
que es la que algunos intentan imponer; 
aunque en el sector hay conciencia que se 
deben generar adecuaciones que permi-
tan responder también a las necesidades 
sociales del país.
 Pero frente a las necesidades so-
ciales más urgente y al cierre de la presente 
edición, surgió como consecuencia del ase-
sinato del Carabinero Daniel Palma, el tercer 
crimen en menos de 28 días, un tema que 
es prioritario para los chilenos: la Seguridad 
y aunque aparentemente algunos piensan 
que esto no es un tema de interés para el 
sector, se equivocan, porque los millonarios 
robos en el transporte de concentrado y de 
cátodos de cobre también han aumentado; 
siendo la inseguridad, por el aumento de la 
criminalidad, un tema de análisis a la hora 
de decidir dónde estarán mejor resguarda-
das la inversiones; de allí que los índices de 
seguridad son vitales, más aún cuando se 
trata del narcotráfi co y crimen organizado 
que es lo que ha imperado en los últimos 
meses en el país y que no sólo es preocupa-
ción del ciudadano común y corriente, sino 
a nivel de gobierno y del empresariado que 
también ha hecho saber su preocupación e 
inquietudes.
 Expomin 2023, será un buen baró-
metro para saber de éstos y otros temas de 
interés ¡¡¡ Bienvenidos!!!
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A TRAVÉS DEL SISTEMA EDUCACIÓN CONTINUA PRESENCIAL Y E-LEARNING

CENTRO DE ENTRENAMIENTO MINERO DE SANTO TOMÁS: UNA VÍA
DE FORMACIÓN Y CAPACITACIÓN PARA LAS MUJERES EN MINERÍA

La industria minera está 
tomando una posición 
proactiva para aumentar la 
participación laboral de las 

mujeres, en respuesta a aumentar 
la participación de ellas en la fuerza 
laboral minera. 
 El Centro de Entrenamien-
to Minero Santo Tomás Educación 
Continua, ha desarrollado desde 
2009 una serie de programas de 
formación y capacitación, suman-
do 2.100 personas, de los cuales 
1350 son hombres y 750 mujeres-
residentes en las localidades de 
Rancagua, Los Andes, El Melón, La 
Calera, Nogales, Vallenar, Copiapò, 
Diego de Almagro, Calama y Anto-
fagasta. Esto ha sido posible gracias 
al compromiso y a la participación 
de empresas mineras tales como: 
Codelco División Distrito Norte, Sal-
vador, Andina, El Teniente; Anglo 
American, Compañía Minera del 
Pacifi co S.A., Pucobre, Candelaria, 
El Abra, Sqm y la empresa Flsmidth 
entre otras; como también a la ar-
ticulación de “Vetas de Talento” de 
Fundación Chile y Talento Local.
 Para estos cursos de for-
mación y capacitación, las empre-
sas han utilizado el fi nanciamiento 
de la Franquicia Tributaria de Sen-
ce con la modalidad de precontra-

to en curso modalidad presencial y 
e-learning.
 Los cursos realizados son: 
Técnicas de fortifi cación de infraes-
tructura para mina subterránea, 
Técnicas de mantención mecánica 
equipos planta, Manejo de técni-
cas básicas de geología y sondaje; 
Operación de camión de extracción; 
Principios de maniobras de equipos 
móviles ; Mantención equipos fijos; 
Técnicas operación base planta y,  
Herramientas de seguridad laboral y 
salud ocupacional en faenas mineras.
 Estos programas son sus-
tentados en una metodología cons-
tructivista, ubicando al participante 
en el aprendizaje social. El objetivo es 

facilitar la formación y capacitación de 
capital humano a las competencias 
requeridas para el buen desempeño 
en el puesto de trabajo. 
 La propuesta del Centro 
de Entrenamiento Minero de San-
to Tomás Educación Continua está 
sustentada en tres dimensiones: 
Alineamiento de los estándares 
que son requeridos por el sector 
productivo minero en relación con 
el Marco de Cualif icaciones del 
Consejo de Competencias Mine-
ras involucrados en las actividades 
de capacitación orientada al Desa-
rrollo de Competencias y Enfoque 
a la Trasferencia de lo capacitado al 
puesto de trabajo.
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“PUCOBRE: UNA EMPRESA QUE IMPULSA EL EMPODERAMIENTO Y EL CRECIMIENTO PROFESIONAL”

VALIOSO EQUIPO DE MUJERES RELATAN CÓMO
ELLAS HAN CRECIDO AL ALERO DE PUCOBRE

Pucobre es uno de los em-
blemáticos centros mine-
ros de la comuna de Tie-
rra Amarilla, distante a 20 

kilómetros al sureste de la ciudad 
de Copiapó y que ha marcado 
pauta en los últimos años como 
mediano productor de cobre del 
país, al aumentar a su equipo de 
trabajo, la incorporación de la 
mujer al mundo laboral minero.
 Como Revista Minera Cri-
sol, nos desplazamos hasta el dis-
trito para conocer la opinión de 
estas grandes luchadoras.

 Daisy Barros Estay , es 
una de las operadoras de Equi-
pos Electrohidráulicos Tiene 37 
años, casada y madre de tres hi-

jos, dos mujeres y un varón. Ella 
es un gran ejemplo de constancia 
y perseverancia y de aprovechar 
las oportunidades que le dio la 
compañía, porque hace once 
años, ella se inició como auxiliar 
de aseo. “Estuve casi nueve meses 
y en ese tiempo me di cuenta de 
que habían mujeres que opera-
ban equipos mineros; entonce me 
dije: ¿por qué yo no? y pregunté 
a varios supervisores e insistí en 
tener una oportunidad… y feliz-
mente me la dieron”. 
 Empezó en el cargo de 
operadora de minicargadores y 
equipo de levante. “Al pasar dos 

Karen Galleguillos, 40 años, Su-
pervisora Sic; separada, madre de 
una hija de 25 años y abuela de  
un nieto de 7. 
 Ella vive y cuida a su abue-
lo de 95 años y recuerda que tras 
su separación matrimonial y con 
una hija, tuvo que ingeniárselas 
para salir adelante y, aunque tra-
bajó en el retail, lo que ganaba allí 
era prácticamente para sobrevivir 
presentándose la ocasión de in-
gresar como auxiliar de aseo para 
una empresa colaboradora de Pu-
cobre y que en defi nitiva cambió 
su vida. “El apoyo de la jefatura y 
compañeros de trabajo me per-
mitieron crecer profesionalmente 
al pasar al cargo de Central Mina.
Mientras ejercía allí, culminé mis 
estudios y obtuve experiencia en 
las operaciones, lo que me per-
mitió ser promovida al cargo de 
Operadora del Centro de Opera-
ciones Mina y, posteriormente a 
Supervisora Short Interval, donde 
actualmente me desempeño”.
-¿Qué ha signifi cado  el trabajar en 
el sector minero?
 “He tenido un crecimiento 
enorme como mujer e indepen-
dencia fi nanciera para poder sa-
lir adelante sola con mi familia y 
lograr los sueños de toda la vida, 
como el tener la casa propia y una 
carrera universitaria. He aprove-
chado de manera positiva cada 

Daisy Barros Estay

Karen Galleguillos

años, se me dio la oportunidad 
de operar camiones de extrac-
ción, donde pude entrenarme. 
Más adelante, tuve la suerte de 
tener personas a mi alrededor 
que me impulsaron a postular 
al cargo de operadora de equi-
pos electrohidráulicos, siendo 
la primera operadora mujer de 
equipos Simba, preparada y  en-
trenada en Pucobre”.
-¿Qué ha signifi cado en lo perso-
nal y familiar trabajar en el sector 
minero? 
 “Al principio estaba ate-
rrada porque no sabía absoluta-
mente nada de minería. Nunca 
había ingresado a una mina sub-
terránea y era algo totalmente 
desconocido para mí. Fue un 
gran desaf ío”.
-¿Cómo se ha ganado su espacio 
en minería y cómo se proyecta?

“Estamos en un rubro 
donde no es sólo aprender a 
operar equipos, sino también 
a l idiar  con los prejuicios de 
ser  mujer  en un rubro mas-
cul ino,  pero a pesar de todo 
e l lo ,  h e  ten i d o  b uen a s  p er-
sonas que me han guiado y 
conf iado en mí.  No pretendo 
quedarme con lo que sé hasta 
ahora,  porque espero seguir 
aprendiendo a través de mis 
compañeros ,  super v isores  e 
instructores ,  obteniendo ex-
periencia y conocimientos que 
me ayuden en mejorar en mi 
puesto de trabajo y habil ida-
des” 
- ¿La minería le ha permitido cre-
cer en lo personal y profesional?
 “Estoy muy agradecida 
de las  herramientas  para  e l 
aprendizaje y oportunidades 
que se me han dado. La mine-
ría ha generado un vuelco de 
180 grados a mi vida. Al llegar 
a Pucobre fue un remezón que 
me hizo conocer mis capaci-
dades, porque era de aquellas 
p e r s o n a s  q u e  d i ce n :  ‘ yo  n o 
puedo’  y  me quedaba en mi 
zona de confort. La Minería ha 
sacado la mujer guerrera que 
l levo por dentro y hoy, tengo 
otros  desaf íos  p o r  c u m p l i r ” .
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una de las oportunidades que 
la vida me ha entregado en este 
maravilloso mundo de la minería. 
- ¿Como mujer ha sido difícil ganar-
se un espacio?
 “Con esfuerzo, dedicación 
y pasión todo se puede. En un 
principio igual costó que los hom-
bres aceptaran que las mujeres 
estuviésemos en el mundo mine-
ro. Mi meta es seguir aprendien-
do de los procesos y de las nuevas 
tecnologías que se están aplican-
do en la empresa y el sector. La 
idea es poder ser una habilitadora 
de las tecnologías y herramientas 
para mis compañeros de trabajo 
y, principalmente, ser un ejemplo 
para las demás mujeres que po-
demos ser incluso líderes” 

 La copiapina Carmen 
Quevedo Cancino , técnica en 
geominería es la primera instruc-
tora mujer de Pucobre, tiene 34 
años y es madre de Maryana Pho-
lett de 14 años. Recuerda que su 
primera experiencia laboral fue 
en el 2012 en el rubro de la mi-
nería trabajando para “Besalco” 
donde la capacitaron para ope-
rar camiones Volvo articulado en 
superfi cie. En el año 2015 tuvo la 
fortuna de ser llamada por la em-
presa de servicios “El Minero” para 
trabajar operando los mismos 
camiones, de los cuales ya había 
adquirido experiencia. “Gracias a 
mi destacado desempeño, el año 
2017 Pucobre me contrata como 
la primera operadora de camio-
nes MT-65 y desde entonces he 
tenido muchas oportunidades, 
las cuales he sabido aprovechar 
para crecer y posicionarme como 
una destacada profesional. Fui 
elegida como una de las prime-

ras operadoras entre todos mis 
colegas para operar el camión 
de extracción Volvo A-60H. En la 
actualidad me desempeño como 
la primera instructora de maqui-
naria pesada de Pucobre, donde 
puedo desarrollar mis habilidades 
y enseñar a mis compañeros de 
labores a operar los equipos”. 
-¿Como mujer ¿qué ha signifi cado 
en lo personal y familiar el trabajar 
en el sector minero?
 “No es un secreto que en 
la minería las remuneraciones 
son más altas que en los trabajos 
de la ciudad, por lo que gracias a 
la minería he tenido la fortuna de 
poder depender económicamen-
te de mí y así tener una excelente 
calidad de vida con mi hija. Pude 
comprar mi casa propia y mi ve-
hículo, que estoy segura de que 
si hubiera estado en otro trabajo 
hubiese sido mucho más dif ícil 
lograrlo”. Explica que con de-
dicación y esfuerzo ha logrado 
posicionarse entre sus  pares. 
“No voy a decir que ha sido de 
todo fácil, pero he demostrado 
con trabajo y profesionalismo 
que como mujer también pue-
do realizar de igual o de mejor 
manera la misma labor que un 
hombre. Es por esto, que no hay 
área donde las mujeres no poda-
mos desarrollarnos laboralmen-
te, sólo hace falta convicción. 
Tengo la seguridad que podré 
desenvolverme en cualquier ám-
bito de la minería”. 

Daniela Pardo, Jefa de Operaciones 
de Pucobre, es una copiapina que 
realizó su Enseñanza Básica y Media 
en el Liceo Católico; mientras que su 
Enseñánza Superior en la Universi-
dad de Atacama, donde obtuvo dos 
títulos: Ingeniero Civil Industrial e 
Ingeniería Eléctrica.

Carmen Quevedo Cancino

Daniela Pardo

 Ha trabajado desde tem-
prana edad en el área eléctrica del 
sector minero. El 2016 asumió como 
Administradora de Contrato por una 
empresa de logística, donde apren-
dió a trabajar directamente con las 
personas; posteriormente, trabajó 
en una empresa del área eléctrica 
como Administradora de Contrato 
donde pudo reforzar su ideal de ob-
tener el título de ingeniera eléctri-
co.  
 “Durante mi vida profesio-
nal, me presenté en diferentes pro-
yectos como parte de equipos de 
empresas contratistas, todas rela-
cionas al rubro de la minería. Todos 
estos acontecimientos me llevaron 
en el 2018 a realizar mi memoria de 
tesis, donde gracias a los profesio-
nales que allí conocí, pude aprender 
más de la minería y a desarrollarme 
como profesional aprovechando las 
oportunidades que allí se me dieron 
de aprendizaje. Volví a la empresa 
como administradora de contrato 
de una empresa eléctrica que pres-
taba apoyo a Pucobre, hasta el año 
2021. En ese año se me dio la oportu-
nidad de postular a un cargo funda-
mental en Pucobre: Jefa de Servicios 
Generales, cargo en el cual fui esco-
gida, siendo la primera Jefa de Ope-
raciones de Pucobre. En este cargo 
he podido trabajar directamente 
con la operación, apoyarlos en su 
desarrollo profesional y potenciar el 
área”. 
-Como mujer ¿Qué ha signifi cado 
en lo personal y familiar el trabajar 
en el sector minero?
 “Trabajar en el rubro de la 
minería impacta al igual que cual-
quier otro, porque se presentan 
desafíos tanto profesionales como 
oportunidades de crecimiento per-
sonal. Todas mis experiencias labora-
les han estado relacionadas a traba-
jos en terreno, liderando equipos de 
personas. Esto permite desarrollar 
carácter para poder afrontar acti-
vidades críticas en cualquier rubro 
operacional. Claramente la minería 
trae consigo desafíos particulares, 
algunos de alta complejidad, por lo 
que debe considerar ser fl exible y to-
lerante ante cualquier contingencia. 
En el aspecto personal la minería me 
ha permitido poder desarrollar más 
empatía, conocer diferentes escena-
rios y tomar decisiones buscando el 
bienestar de mis trabajadores y el de 
la empresa.”
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- ¿Ha sentido la necesidad de ganar-
se un espacio en el sector?
 “La verdad es que nunca he 
sentido la necesidad de ganarme 
un espacio en el sector por el hecho 
de ser mujer. El rubro minero es un 
sector muy desafiante para todas 
las personas a nivel general, básica-
mente es ganarte tu espacio en el 
área donde trabajas con dedicación 
y esfuerzo. A nivel personal me aco-
modan los desafíos constantes, por 
lo que el rubro me ha permitido es-
tar en movimiento y aprendizaje, es 
un mundo acogedor para las nuevas 
generaciones, donde todos tienen 
la disposición de enseñar y con mu-
chas oportunidades de desarrollo. Mi 
proyección es poder seguir dando 
las herramientas a mis trabajado-
res de especialización en el área, de 
posicionar el área de servicios gene-
rales como un área estratégica, ser 
parte de las mejoras que se imple-
menten para así mejorar los tiempos 
de respuestas, todo bajo la premisa 
de mantener cero incidentes, asegu-
rando que cada trabajador retorne 
con su familia al fi nal del día.” 
 Como reflexión, Daniela in-
dica que “ la minería es una gran es-
cuela que enseña y desafía. Todos los 
días son diferentes, por lo que no pue-
de quedarse en una zona de confort 
por mucho tiempo y eso, permite el 
aprendizaje constante y aprovechar 
las oportunidades que se presentan 
con confi anza y convicción”.

Naila Ananías Azúa, de profesión in-
geniera de ejecución en minas, tiene 

Cinthia Durán, es eléctrico e ins-
trumentista de Planta San José.
 Nos señala durante la en-
trevista que la oportunidad se la 
brindó Pucobre cuanto cursaba 
Cuarto Medio y siendo madre de 
tres hijos.    
 “Realicé un preuniversi-
tario impartido por la empresa 
Pucobre; entonces decidí ingre-
sar a la Universidad de Atacama 
para estudiar Técnico en Instru-
mentación Industrial y en el últi-
mo año de la carrera se me pre-
sentó la oportunidad de ingresar 
cómo practicante en la Planta 
San José  de Pucobre. Una vez 
terminada la carrera técnica, 
decidí continuar con mi desa-
rrollo profesional ingresando a la 
Carrera de Ingeniería de Ejecu-
ción en Electricidad, donde ac-
tualmente curso el último año”·
 Recuerda que cuando 
entró a trabajar a Pucobre en 
área Eléctrico Instrumentista 
era un área solo para hombres, 
hasta el día de hoy es la única 
mujer que trabaja en terreno 
con todo el equipo eléctrico. 
“Desde un principio le costó a 
mis compañeros acostumbra-
se a  mí  presencia ,  pero con 
el pasar del tiempo ahora soy 
una más de ese gran equipo 
y  m e  s i e n to  o rg u l l o s a  h a s -
ta donde he l legado,  porque 
quiero seguir especializándo-
me en el área eléctrica y espe-
cialmente en instrumentación. 
Con el tiempo que tengo tra-
bajando en la minería he po-
dido potenciar mi carrera y me 
gustaría llegar a liderar equi-
pos de trabajo para lo que me 
siento preparada”, concluyó.

Naila Ananías Azúa

Cinthia Durán

31 años, es casada y madre de una 
hija de 12 años, es la Coordinadora 
Mexo en Planta Biocobre.
 Ingresó en Septiembre de 
2018  a la planta piloto de biolixi-
viación en la Planta Biocobre y  el 
año 2021 comenzó a trabajar como 
operador planta en el área de prue-
bas metalúrgicas de Biocobre for-
mando parte del grupo autónomo 
de lixiviación, donde se fue inte-
riorizando en cómo llevar la meto-
dología del modelo de excelencia 
operacional Mexo a las operaciones 
en terreno.  
 Dice que trabajar en el sec-
tor minero ha sido una grata expe-
riencia; además que por su profesión 
he tenido la oportunidad de adquirir 
conocimientos y protagonismo en el 
rubro. “Creo que los desafíos de  mu-
jer, es tener la capacidad de comple-
mentar la vida familiar con lo laboral. 
Tengo una hija de 12 años y como 
para todas las mujeres indepen-
diente del rubro en el que trabajen, 
el cuidado de nuestros hijos es una 
de las grandes limitantes a la hora 
de trabajar. Gracias a Dios tengo el 
apoyo de mi marido y también de 
la familia en ese tema, pero ese pri-
vilegio no todas la tienen”.
 Enfatiza que si bien la in-
clusión femenina en la minería se 
impulsó a través de años como exi-
gencia de igualdad laboral “Hemos 
demostrado en las dos últimas 
décadas que somos tan capaces 
como los hombres para realizar 
tareas tanto administrativas como 
operacionales; además somos or-
ganizadas, visionarias y tenemos 
nuestras metas claras, por lo que 
trabajamos para conseguirlas. Así 
hemos avanzado y lo seguiremos 
haciendo”.
-¿Ha crecido personal y profesional-
mente en la minería?
 En lo personal el trabajar 
en minería me ha permitido cre-
cer en el tema de la adaptabili-
dad, ya que aunque mi turno de 
trabajo es 5 días laborales por 2 
de descanso, he trabajado tam-
bién en turnos de 4 por 4 rota-
tivos y también he pasado por 
cambios de área, lo que implica 
enfrentarse a un nuevo grupo de 
trabajo y nuevos desaf íos. En el 
tema profesional creo que paso 
a paso voy adquiriendo la expe-
riencia necesaria para lograr mis 
objetivos.
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Finalmente, Valeska Barraza, con 16 
años laborales en Pucobre, comen-
zó en la compañía como estudiante 

 Señala que el sector mine-
ro le ha dado estabilidad laboral e 
independencia económica lo que 
le ha permitido proyectarse y cum-
plir son sus metas y sueños. “Como 
mujer hemos demostrado que te-
nemos las mismas capacidades 
independiente de nuestro sexo.
¿Cómo usted se proyecta en el sec-
tor?
 “Me proyecto profesional-
mente con seguir en el área y con-
tinuar creciendo en habilidades,  
en aptitudes, liderazgo y trabajo 
en equipo. La minería me ha per-
mitido ir en ayuda de mi familia y 
entregar una mejor calidad de vida 
y de oportunidades para mi hijo”.

Valeska Barraza

en práctica de la Universidad de Ata-
cama, donde estudió Ingeniería de 
Mantenimiento de Equipos Indus-
triales con Mención Mecánica. Tras 
seis meses laborales, fue contratada 
como Asistente de Planifi cación en 
el área de Mantenimiento, donde ha 
ejercido como Planifi cadora y Pro-
gramadora.
 También durante tres años 
integró el Comité Paritario de Hi-
giene y Seguridad de la faena Man-
to de Cobre donde tuvo un contac-
to más directo con los operadores 
mineros del sector. Hoy trabaja 
como Programadora de Equipos 
de Producción en faena Punta del 
Cobre.
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EN FAENA PASCUA LAMA DE LA CANADIENSE BARRICK

GABRIELA CÁCERES: UNA EMPODERADA MUJER COMO
ADMINISTRADORA DE CONTRATO DE EMPRESA NUTRISER

Trabajar muy distante a los 
centros urbanos, la altura 
geográf ica, el rudo clima 
cordillerano y donde los ca-

minos de acceso no son los más 
viables, no han sido impedimento 
para que la vallenarina nutricionis-
ta dietista titulada en la Universi-
dad de Valparaíso, Gabriela Cáce-
res, asumiera con éxito el liderazgo 
como administradora del contrato 
que tiene la empresa “Nutriser” en 
el proyecto Pascua-Lama, de propie-
dad de la multinacional canadiense 
Barrick.
 Nutriser es una empresa au-
ténticamente vallenarina, líder en el 
Servicio de Alimentación, Hotelería, 
Atención y Servicios de Logística y 
Campamentos Remotos en general 
y, que ha logrado expandirse sólida-
mente para entregar igual servicio a 
faenas de la Cmp en las regiones de 
Atacama y Coquimbo.
 Durante la entrevista, Ga-
briela nos señala que ella además 
es especialista en las áreas de Ase-
guramiento de la Calidad, Servicios 
de Alimentación Colectiva y Admi-
nistración de Empresas, Mantención 
y Guardias de Seguridad.
-¿Qué signifi cado tiene para usted 
el haber asumido la Administración 

de los servicios de Nutriser en una 
faena minera?
 “Un gran avance y experien-
cia en mi carrera profesional; más 
aún en un sector como la minería, 
donde no es muy común que se den 
los espacios a las mujeres para asu-
mir cargos de jefatura, porque aún 
hay un componente de costumbres 
hacia el liderazgo masculino. Debo 
reconocer que me he sorprendido 
gratamente el recibimiento que 
tuve por parte del equipo del área 
de Servicios Generales y de Opera-
ciones dentro de la faena Pascua 
Lama de Barrick, como también de 
las empresas colaboradoras”.
-¿Cuántas personas están bajo su 
liderazgo y qué puede destacar de 
su equipo laboral?
 “Trabajamos con sistemas 
de contra turnos en la Faena Pas-
cua Lama en su etapa de desarme, 
treinta personas aproximadamente, 
cifra que varía según la temporada 
del año. En épocas de Otoño e In-
vierno ésta disminuye debido a las 
adversidades climáticas propias de 
la ubicación geográfi ca remota en 
la que el proyecto está ubicado”
- ¿Cómo evalúa el hecho que las mu-
jeres hayan comenzado a ser consi-
deradas paulatinamente para liderar 

la industria minera y las empresas 
de servicios?
 “Las mujeres tenemos la 
capacidad de liderazgo dentro de 
nuestro adn, pero muchas veces du-
damos de nuestro propio potencial; 
lo principal es mostrar el aporte que 
podemos generar desde la perspec-
tiva femenina, que es un potente 
valor agregado en cualquier traba-
jo. En lo que es la industria minera, 
espero que muchas más mujeres 
puedan ser consideradas como li-
deres en sus empresas”.
- Aún existe desigualdad, tanto en 
el sector público y privado, no obs-
tante se ha avanzado en los últimos 
años, pero los indicadores señalan 
que sólo entre el 16 y 18% de ellas se 
desempeñan en el sector minero ¿a 
su juicio que falta para que ustedes 
continúen avanzando en este pro-
ceso?
 “Muchas mujeres priorizan 
la maternidad en general cuando 
están frente a oportunidades labo-
rales y esto, por razones entendibles, 
ya que signifi ca alejarse físicamente 
de la familia; entonces se hace nece-
sario tener garantías que equilibren 
la vida profesional y laboral, asegurar 
condiciones de comunicación des-
de y hacia las faenas, además de los 
factores psicosociales que siempre 
deben ser considerados. Estar en 

Jeanette Olivares, Supervisora  de Operaciones y parte de su 
equipo en Faena NuevaUnión.

Gabriela Cáceres, Administradora de Contrato Nutriser
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faena, lejos de la familia y muchas 
veces en condiciones extrema de 
clima, como es el caso nuestro, no 
es fácil”.
- ¿Qué mensaje entrega a las mu-
jeres que están aún indecisas para 
integrarse a un trabajo formal y, par-
ticularmente fuera de casa?
 “La mujer debe integrarse 
a la vida laboral para generar inde-
pendencia en su vida y sus decisio-
nes, ya que aún hoy, vemos casos de 
violencia económica con parejas o 
familiares que se aprovechan de las 
precarias o nulas condiciones labo-
rales de muchas mujeres. El trabajo 
debe signifi car un desarrollo como 
persona y como líder del hogar”.
¿Cómo proyecta en el corto y me-
diano plazo la consolidación de los 
servicios que hoy presta Nutriser 
tanto en el sector público como en 
el privado?

 “Nutriser siempre ha tenido 
como norte el crecimiento sostenido 
y estable. En estos años se ha logra-
do un avance, solo queda seguir tra-
bajando en equipo para continuar 
logrando las metas propuestas de 
la mano con el avance tecnológico 
y del rico capital humano que tene-
mos”.

- ¿Qué oportunidades les ofrece Nu-
triser a las mujeres en sus diferentes 
faenas?
 “Siempre se generan oportu-
nidades de crecimiento para nuestras 
colaboradoras que muestren un ge-
nuino interés en seguir aprendiendo 
y capacitándose. Contamos actual-
mente y entre las que me cuento, 
con tres faenas lideradas por mu-
jeres, que quizá hubiese sido im-
pensables hace unos años. Puedo 
mencionar a Bárbara Torres, Admi-
nistradora Contrato, liderando uno 
de los últimos contratos que logra-
mos adjudicarnos como empresa en 
Compañía Minera del Pacífi co en los 
valles de Huasco y Elqui, lo que ha 
signifi cado un gran desafío, ya que 
es un crecimiento en capital huma-
no y recursos para lograr entregar un 
servicio integral de calidad, tal como 
indica nuestro eslogan. Es Importan-
te recalcar que en esa faena cuenta 
con más del sesenta por ciento de 
dotación femenina provenientes de 

las ciudades de Huasco y Vallenar. Lo 
importante, es que muchas de ellas 
son dueñas de casa que se han in-
tegrado al mundo laboral. También 
tenemos a Jeanette Olivares, Jefa de 
Operaciones, quien lidera un equipo 
principalmente masculino en el Pro-
yecto NuevaUnión, lo que presenta 
las difi cultades propias de este tipo 
de trabajo, de altura geográfi ca y re-
mota, pero que ha logrado sortear 
de muy buena manera”.
 Finalmente Gabriela Cáce-
res puntualiza, que en faena Pascua 
se encuentra trabajando día a día 
para lograr una mejora continua en 
los servicios que entregan:  
 “Debo reconocer y agra-
decer que Nutriser cuenta con un 
equipo administrativo de primer 
nivel, que es nuestro soporte desde 
Vallenar y, que está integrado prin-
cipalmente por mujeres las que se 
esfuerzan día a día por entregar 
lo mejor desde cada una de sus 
áreas”

Claudia Campos, Jefe de Calidad y parte del equipo de en Faena Planta Pellets.

Lizzet Monroy, Supervisora Turno y parte de su equipo en Faena Pascua Lama.

Bárbara Torres, Administradora Contrato Cmp junto a la 
colaboradora Jhonatan Cortés de faena Planta Pellets.

www.nutriser.cl
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MARCELA LAGOS, GERENTE DE ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS DE FENIX GOLD:

SOMOS UN PROYECTO ABIERTO AL CAMBIO Y DONDE LAS
MUJERES TENEMOS LA OPORTUNIDAD PARA DESARROLLARNOS

Para Marcela Lagos Pizarro, 
actual Gerente de Admi-
nistración y Finanzas de 
Fenix Gold, llegar en sus 

inicios a desempeñarse laboral-
mente en el sector minero fue todo 
un desafío y no por falta de expe-
riencia ni capacidad, porque ya ha-
bía trabajado como Contador Audi-
tor en el sector público y privado. 
Ella nos relata durante la entrevista 
que todo fue: “Con mucho esfuerzo 
y demostrando que estaba prepa-
rada para asumir roles de mayor 
responsabilidad y exigencia”.
 Ella es iquiqueña y estudió 
su Enseñanza Media en el Instituto 
Comercial, donde se graduó con el 
título de Contador General y pos-
teriormente continuó sus estudios 
de Contadora Auditor en la Univer-
sidad de Tarapacá.
 Es casada con Emilio Caro-
ca Rueda y madre de tres hijos de 
26, 23 y 17 años.
 Su carrera comenzó en 
instituciones públicas y posterior-
mente se desarrolló en el sector 
privado. Paralelamente se fue per-
feccionando y actualizándose en 
temas relacionados a su carrera y 
fue así como realizó tres postgra-
dos en Control de Gestión, Plani-
fi cación Tributaria y Contabilidad 
Internacional. 
 En la búsqueda de nue-
vos desafíos, funciones y cargos, 
decidió hacer un giro laboral e in-
gresó como Contador Senior a un 
proyecto minero en construcción. 
“Lamentablemente a inicios del 
2020 quedé sin trabajo y luego se 
desató la pandemia, que me obligó 
quedarme en casa. Así estuve un 
año, viendo algunos temas en for-
ma independiente. En diciembre 
del 2021 llegué a Fenix Gold; conocí 
este proyecto y a un gran equipo 
de profesionales que arduamente 
trabajaron para que fuese aproba-
do.  El destino nos dio un giro con 
el rechazo, pero el trabajo sigue 
para demostrar que este proyec-
to es amigable con el medio am-

biente y que además es una gran 
fuente laboral para la región y para 
las mujeres que se quieran sumar 
a él”.
- Cuando estudiaba, ¿la minería 
era una alternativa de desarrollo 
personal y profesional o lo veía 
como un sector muy distante en 
comparación a lo que es hoy?
 “En realidad, no. La mine-
ría no era mi foco, pero tampoco 
tenía preferencias por algún sector 
en particular. Después de diez años 
de trabajo llegué a la minería y no 
puedo negar que fue un desafío, 
porque no ingresé con un cargo 
de jefatura, sino que tuve que ir 
poco a poco. Con mucho esfuerzo 
fui demostrando que estaba pre-
parada para asumir roles de mayor 
responsabilidad y exigencia”.
- ¿Qué rol y espacio se han gana-
do las mujeres en el proyecto Fe-
nix Gold del que usted es parte?
 “Es un gran espacio, por-
que nuestra empresa no tiene 
sesgos ni por sexo, ni edad; muy 
por el contrario, y puedo dar fe de 
ello. Antes de llegar aquí estuve en 
búsqueda laboral por casi un año 
y, a pesar de cumplir los requisitos 
no quedaba seleccionada, porque 
lamentablemente en Chile, pasa-
do los 50 años no es fácil conseguir 
trabajo. Llegué a una entrevista, 
pasé por un proceso de aplicación 
y fluyó para mí todo muy rápido. 
Personalmente, me da mucho gus-
to que tengamos áreas importan-
tes lideradas por mujeres”.
- Una vez aprobado el proyecto 
Fenix Gold, ¿qué espacio laboral 
y de oportunidades tendrán las 

mujeres?
 “Nuestra empresa se ca-
racteriza por ser de oportunidades 
y las opciones para las mujeres 
serán las mismas que han tenido 
antes y ahora. Somos un proyecto 
abierto al cambio, donde las mu-
jeres podemos afrontar desafíos y 
desarrollarnos sin trabas en él. El 
Proyecto tiene contemplado va-
cantes en sus diversas áreas, 1.200 
puestos de trabajo en la etapa de 
construcción y 550 puestos de 
trabajo en la etapa de operación, 
donde todas y todos tendrán la 
oportunidad de postular. Asimis-
mo, implementar un programa de 
capacitaciones y prácticas, los que 
serán espacios para que las muje-
res se sigan capacitando. Así que 
las invitamos a participar de nues-
tras próximas convocatorias”.
-¿Cómo sueña y proyecta la parti-
cipación de las mujeres en el de-
sarrollo y progreso para Atacama?
 “Que nuestro Proyecto sea 
la oportunidad que toda mujer 
está buscando para potenciar sus 
conocimientos, su crecimiento y 
dar a conocer abiertamente sus 
ideas. Abrir las puertas para que 
las mujeres de la región no tengan 
que desplazarse a otros lugares 
para trabajar. Atacama tiene un 
gran potencial no solo minero sino 
también de excelentes profesiona-
les, por lo que quisiera motivarlas a 
ser parte del Proyecto Fenix Gold y 
del desarrollo que queremos apor-
tar en Atacama. Todas tenemos la 
oportunidad de superarnos y con-
fi ar en que somos y podemos ha-
cer lo que nos propongamos. Con-
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tinuemos rompiendo paradigmas.
- ¿Estima que en la última década 
las mujeres han ganado un mere-
cido espacio en el sector minero? 
¿por qué?
 “Sí, evidentemente ha ha-
bido un cambio. Hace un par de 
meses, por primera vez, una mu-
jer fue nombrada presidente del 
Consejo Internacional de Expomin 
2023. Todos los comienzos son di-
f íciles y lentos, pero se han dado 
grandes avances y cada vez más 
rápidos. Estamos ad-portas de que 
sea un sector igualitario, pero esta 
lucha ha sido porque nosotras he-
mos querido darla; hemos buscado 
las oportunidades y hemos demos-
trado la capacidad que tenemos en 
este ámbito y en cualquiera que 
nos propongamos.”
-¿Cómo se lleva la vida personal 
con el mundo minero?
 “Mi área puede ser más 
fácil de llevar, no siempre estamos 
ligados a trabajar en faena, pero 
cuando nos toca es importante 
tener una organización previa, 
cuenta también la coordinación 
telefónica y el apoyo de tu pareja o 

familia, esto último es crucial. Es-
tamos acostumbradas a estar físi-
camente en un lugar y coordinar 
con un segundo espacio y a veces 
un tercero, lo que no es difícil para 
nosotras. El desapego f ísico con 
los hijos cuesta al principio, pero 
encuentras en ellos la motivación 
para seguir adelante”.
- ¿Qué mensaje enviaría a las 

mujeres interesadas en incorpo-
rarse a un sector como el mine-
ro?

“Que se animen, se po-
tencien y postulen. Hay que tener 
paciencia evidentemente, como 
en todo, pero de que se puede, se 
puede y muchas ya lo estamos de-
mostrando”, concluyó Marcela La-
gos.
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TENDRÁ UNA CAPACIDAD INSTALADA DE 379 MW.
AES ANDES INGRESÓ A EVALUACIÓN AMBIENTAL SU

PROYECTO SOLAR FOTOVOLTAICO “CRISTALES”

Aes Andes ingresó a tra-
mitación ambiental en la 
región de Antofagasta, un 
nuevo proyecto solar foto-

voltaico. Se trata de Cristales, inicia-
tiva que considera una capacidad 
instalada de 379 MW.
  El proyecto estará em-
plazado en el sector Salar Imilac, 
cercano al hub Andes Solar de la 
compañía, y contempla además un 
nuevo banco de almacenamiento 
de energía Battery Energy Storage 
System de 542 MW por hasta 5 ho-
ras.
  El parque fotovoltaico se 
conectará al Sistema Eléctrico 
Nacional a través de una línea de 
transmisión que unirá la Subesta-
ción Cristales con la Subestación 
Monte Minas.
  “Estamos muy contentos 
de ingresar un nuevo proyecto 
solar como Cristales a evaluación 

ambiental, ya que es 
una muestra más del 
compromiso de la em-
presa en acelerar el fu-
turo de la energía y la 
confianza de invertir 
en el país” aseguró el 
Ceo de Aes Andes, Ja-
vier Dib.
  El  ejecutivo 
destacó que “esta 
iniciativa, que es par-
te de la estrategia Greentegra, 
busca aprovechar las espléndidas 
condiciones que ofrece el Desier-
to de Atacama para la generación 
solar. Estará acompañada de un 
gran sistema de baterías, que es 
la mejor solución que nos brinda 
la tecnología para reducir los ver-
timientos que se producen por la 
falta de infraestructura de trans-
misión. Almacenaremos la ener-
gía que se genera durante el día 

para luego despacharla durante 
la noche cuando aumenta la de-
manda y el sistema más lo nece-
sita.” 
 Se estima que sus obras 
comiencen durante el cuarto tri-
mestre de 2024 y el inicio de su 
operación comercial está previsto 
para 2028.
  En el peak de su construc-
ción, Cristales considera la contra-
tación de 975 personas. 
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A TRAVÉS DE SU EXITOSA EMPRESA GESTAM
LORENA VARAS GAETE: SÓLIDA EMPRENDEDORA

EN SERVICIOS Y ASESORÍAS MEDIOAMBIENTALES

Lorena Varas Gaete, es una 
mujer emprendedora na-
cida en la ciudad puerto de 
San Antonio y hoy, Propie-

taria y Gerente General de la exi-
tosa y consolidada empresa pres-
tadora de servicios ambientales, 
Gestam (Gestión Ambiental).
 Recuerda que desde pe-

queña estuvo relacionada con la 
naturaleza, su fl ora, fauna y protec-
ción del medioambiente, lo que le 
permitió gatillar su interés por in-
gresar en 1999 a la carrera de Inge-
niería Ambiental en la Universidad 
de Valparaíso y cuando esa profe-
sión aún era pionera en el país.
 Concluido sus estudios, 

toma la decisión junto a su fami-
lia de trasladarse a la ciudad de 
Iquique, donde no sólo conoce las 
aguas del Pacífi co, sino también la 
sequedad del desierto de Atacama 
y la lucha del Tamarugal por sobre 
vivir en suelos salitrosos. Hace trece 
años se radicó en Copiapó y, una 
vez posicionada y conociendo la 
realidad de los servicios medioam-
bientales en Atacama, se percató 
que no sólo había una brecha, sino 
también un potencial nicho de ne-
gocios, por lo que decidió crear la 
consultora para asesorar proyectos 
y apoyarlos en los cumplimientos 
normativos.
 Lorena se def ine como 
una mujer muy comprometida 
con su trabajo, la familia y amigos. 
“Siempre busco el bienestar y es-
toy dispuesta a emprender nuevos 
desafíos para generar un aporte al 
desarrollo sostenible de los proyec-
tos en los que participamos, por-

Lorena Varas Gaete, Gerente General “Gestam”.
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que el compromiso de ellos, tam-
bién es nuestro y buscamos el éxito 
al cumplir con todos los estándares 
solicitados por la autoridad”.
-¿Cómo surge Gestam y cómo se 
consolida en el mercado minero e 
industrial?
 “Crear la empresa siempre 
fue una idea que rondaba entre 
mis proyectos; sin embargo, el año 
2014 se materializa, lo anterior al 
tomar la decisión de independizar-
me para dedicarme a la atención 
de clientes que de manera inicial 
fueron del rubro minero. Tenemos 
especial gratitud al primer clien-
te que conf ió en nosotros y nos 
brindó la oportunidad de ofrecer-
les nuestros servicios, me refiero 
a Grupo Minero Carola Coemin, 
donde aún estamos. Con el paso 
del tiempo y asociado a mucho 
esfuerzo y dedicación hemos diver-
sifi cado nuestra cartera de clien-
tes, actualmente atenderemos al 
rubro minero, energía, obras via-
les y puertos entre otros. Gestam 
está cien por ciento dedicada a la 
consultoría ambiental y sus áreas 
de trabajo están distribuidas en los 
distintos componentes. Nuestro 
principal fuerte es el levantamien-
to de líneas de base de fauna, fl ora, 
arqueología, paleontología, emisio-
nes, etc. Así como también la tra-
mitación de permisos ambientales 
sectoriales y creaciones de Declara-
ciones de Impacto Ambiental entre 
muchos otros”.
-¿Qué ha sido lo más difícil que ha 
tenido que enfrentar como em-
prendedora dedicada a los servi-
cios y asesorías medioambienta-
les?
 “Lo más complejo ha sido 
entrar a trabajar en un rubro don-
de la competencia es potente, y 
se suma a ello el posicionamiento 
de años de muchas empresas que 
en su mayoría son de Santiago y 
muy distante a la idiosincrasia y 
realidad nortina. Adicionalmente, 
en nuestra región la situación es 
compleja, ya que los profesionales 
expertos en las ciencias ambienta-
les, por lo general, se encuentran 
fuera de ella. Sin embargo, con el 
pasar de los años hemos generado 
una cartera de profesionales loca-
les con amplia experiencia, quienes 
trabajan con nosotros permitiendo 
prestar un servicio constante y de 
calidad a nuestros clientes”.  

- ¿Qué diferencia los distingue del 
resto de la competencia para dar 
confi anza a la empresa mandante 
de continuar con Gestam?
 “Creemos f ielmente que 
ofrecemos un trabajo dedicado y 
muy profesional. En primera ins-
tancia no poseíamos un programa 
de marketing o publicidad y he-
mos visto que la comunicación es 
importante y efectiva; entonces, la 
ampliación de clientes ocurrió gra-
cias a la recomendación de clientes 
satisfechos con nuestros servicios. 
Los mandantes más f recuentes 
pueden dar fe de que nuestra de-
dicación y esfuerzo siempre esta-
rán enfocados en la búsqueda de 
soluciones y estrategias de avance, 
logrando de este modo una coor-
dinación entre el cumplimiento de 
la legislación ambiental vigente en
nuestro país y el desarrollo de los-
proyectos, sean estos enevaluación 
o  ya aprobados. Por otra parte, so-
mos una empresa que conoce muy 
bien la zona norte del país, lo cual 
nos ha posicionado localmente 
gracias a la rápida capacidad de 
respuesta ante los distintos reque-
rimientos de nuestros clientes, así 
como el apoyo continuo para ges-
tionar de manera más eficientes 
los tiempos y costos asociados a 
cada proyecto”.
-¿En qué proyectos han trabajado 
y cuáles desarrollado?
 “A la fecha poseemos una 
importante cartera de clientes de 
diversos rubros; sin embargo, los 
más destacados y con los cuales 
hemos trabajado en proyectos re-
levantes y a largo plazo son: Grupo 
Minero Carola-Coemin, Compañía 
Minera del Pacifi co en sus distintos 
proyectos en los valles de Copiapó, 
Elqui y en la Provincia del Huas-
co, Aguas Cap, Puerto Las Losas 
y Enami, entre otros. El rubro vial 
también ha sido relevante, donde 
hemos ejecutado trabajos ambien-
tales para el Ministerio de Obras 
publicas en más de cincuenta pro-
yectos distribuidos entre la Segun-
da y Cuarta regiones. Actualmente 
nos encontramos apoyando en la 
Región de Atacama a la empresa 
Fenix Gold en actividades de mo-
nitoreo de fauna, esperamos que 
la experiencia local y la dedicación 
entregada, aporte positivamente a 
nuestra titular”.
- Al parecer enfrentamos una dé-

cada en la que aparentemente 
muchos se oponen a cualquier pro-
yecto de inversión minera y argu-
mentan la archi reconocida frase 
“Zona de Sacrifi cio” y sin siquiera 
conocer o leer el proyecto en una 
Macrozona Norte que histórica-
mente es minera.
 “Respecto a este punto es 
complejo generalizar. Por una par-
te debemos hacer historia y recor-
dar que las herramientas de eva-
luación ambiental de antaño eran 
nulas o muy débiles. Con el paso 
del tiempo nuestro país se ha ido 
poniendo en línea con normativas 
ambientales cada vez mas exigen-
tes, solo a modo de ejemplo, existe 
una gran oferta de carreras univer-
sitarias asociadas al área ambiental 
que antes no existían, incluyendo 
la mía. Así como también a nivel 
país se han creado distintas herra-
mientas normativas que permiten 
que las evaluaciones ambienta-
les sean cada vez más exigentes. 
Sin embargo, los titulares de los 
proyectos muestran cooperación 
respecto a presentar procesos de 
evaluación ambiental transparen-
tes y vinculados con el medio. Lo 
anterior es solo una imagen gene-
ral de la realidad actual, por lo que 
la situación del caso a caso debe 
ser evaluada con todos los com-
ponentes ambientales específi cos 
del tipo de proyecto, entre otros 
factores. Esta completa evaluación 
permitirá que las características 
del proyecto sean bien conocidas 
y manejadas por los involucrados, 
evitando de este modo cualquier 
mala interpretación sobre las ca-
racterísticas del proyecto. Por otra 
parte, las normativas han favoreci-
do que los proyectos deban dismi-
nuir sus emisiones, con lo cual, las 
empresas han debido implemen-
tar tecnologías que van de la mano 
con la mitigación de la contamina-
ción y del cambio climático”.
- ¿Cuáles son las proyecciones de 
Gestam en Atacama y la Macrozo-
na Norte?
 “Nuestro punto de origen 
se encuentra en la Región de Ata-
cama, pero poseemos algunas ac-
tividades en otras regiones, por lo 
anterior se proyecta a futuro diver-
sifi car nuestro posicionamiento a 
las regiones de Antofagasta y Val-
paraíso”.
¿Cómo observa los proyectos de 
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minería en el futuro relacionado 
con el medio ambiente?
 “Pienso que las inicia-
t ivas gubernamentales y  los 
Acuerdo internacionales  fo -
mentarán un aumento en la 
creación de nuevas tecnologías 
y el uso de energía renovables. 
Es necesario que las empresas 
mineras no solo se proyecten 
en la mitigación y adaptación 
al cambio climático, sino que 
también la industria deba pasar 
una transformación de la forma 
de explotar nuestros productos. 
Lo anterior, será no solo un in-
centivo a la industria minera, 
debemos pensar que s i e n d o 

uno de los principales países 
m i n e ro s  d e l  m u n d o,  l o  q u e 
haga la industria para un pro-
ceso de t rans ic ión y  mejora 

para el  medio ambiente,  será 
l a  g u í a  p a r a  o t r o s  p a í s e s ” , 
concluyó diciendo la ejecuti-
va.

Ricardo Droguett, Encargado de Flora; Lorena Vargas Gaete, Gerente General 
y Claudio Silva, Jefe de Proyectos.

EN LAS DISTINTAS ÁREAS LABORALES DE LA COMPAÑÍA
KINROSS RESALTÓ LA DIVERSIDAD Y EQUIDAD DE
GÉNERO EN LA CELEBRACIÓN DEL DÍA DE LA MUJER

Kinross Minera Chile se 
unió a la conmemoración 
del Día Internacional de 
la Mujer con un conjunto 

de actividades que se prolongaron 
durante tres días y que tuvieron 
como objetivo reconocer a las tra-
bajadoras por sus logros y contri-
buciones dentro de la Compañía.
 El programa la “Semana 
de la Mujer” se llevó a cabo con las 
trabajadoras de las diferentes áreas 
de esta organización, quienes se 
reunieron en varios escenarios para 
celebrar los logros en materia de 
diversidad y equidad.
 Rolando Cubillos Basaure, 

Vicepresidente y Gerente General 
de Operaciones de Kinross Chile, 
manifestó sentirse orgulloso de los 
avances logrado como compañía 
en materia de inclusión, tomando 
en cuenta que desde la reapertura 
de La Coipa ha aumentado signifi -
cativamente la participación feme-
nina en los procesos operativos.
 Desde marzo de 2022 a la 
fecha la presencia de mujeres en 
las operaciones de Kinross Chile 
pasó de 8 % a 12 %, si se considera 
solo a las contratadas de forma di-
recta. Ahora, si se incluye a aquellas 
que pertenecen a las empresas co-
laboradoras, el porcentaje total es 

de 35 %.
 Para resaltar los aportes de 
las mujeres que trabajan para la 
Corporación y destacar el talento y 
dedicación de cada una de ellas, la 
gerencia lideró una serie de even-
tos que incluyeron una obra de tea-
tro, una charla de diversidad, una 
conferencia astrológica y un día de 
spa.
 Además, se realizó una ce-
remonia de reconocimiento para 
las trabajadoras destacadas y se 
llevaron a cabo diversas dinámicas 
para promover la integración y el 
trabajo en equipo entre las colabo-
radoras de la compañía.
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EN FAENA SUBTERRÁNEA, PLANTA Y ADMINISTRATIVA
LAS MUJERES DEL GRUPO MINERO CAROLA - COEMIN
SON UN VALIOSO APORTE A LOS EQUIPOS LABORALES

Grupo Minero Carola - Coe-
min, es una de las com-
pañías productoras de 
cobre de la mediana mi-

nería que registra una de las tasas 
más favorables de incorporación 
de mujeres a sus equipos de tra-
bajo acorde al promedio nacional, 
por lo que han comenzado año a 
año a tener mayor presencia y par-

ticipación.
 Cecilia Diaz Espinoza, In-
geniero en Prevención de Riesgos 
y Medio Ambiente titulada en la 
Universidad Católica del Norte, es 
madre de un menor de 7 años y, 
como ella misma nos señala, per-
tenece a un pequeño grupo fami-
liar proveniente de la ciudad de La 
Serena e integrado por sus padres 
y un hermano menor. “Siendo aún 
pequeña mis progenitores se radi-
caron en la capital de Atacama, por 
lo que me siendo una copiapina 
por adopción”.
 Como profesional ha tra-
bajado en diversas áreas de la 
producción: pesca, construcción, 
agricultura y comercio, pero hace 
14 años se incorporó al minero, el 
que resume como de grandes de-
safíos y oportunidades. “Desde un 
inició sentí el buen trato y ambien-
te laboral en la Compañía, la que 
me ha dado libertad de ejercer con 
confi anza liderando un equipo de 
trabajo por turno con gran volun-
tad y compromiso de trabajo”.
-Usted que trabaja en Planta Ce-
rrillos de Coemin, ¿ha visto crecer 

positivamente el equipo de muje-
res? ¿qué le parece?
 “Tremendamente positivo. 
Es destacable la cantidad de per-
sonal femenino que nos encon-
tramos trabajando en Planta y, de 
igual a igual con los varones, don-
de somos respetadas y sobre todo 
muy valoradas, lo que muchas ve-
ces no se encuentra en otras em-
presas”.
- ¿Qué espera para ustedes en el 
corto y mediano plazo en el sector 
minero e industrial?
 “Seguir creciendo en opor-
tunidades, valorando nuestras ca-
pacidades y ganar espacios en 
cargos de alta dirección, donde 
podemos demostrar que el llama-
do ‘trabajo duro’ también es para 
nosotras”.
- Qué es lo más dif ícil que debe 
enfrentar una mujer en el sector 
minero ¿lo vivió y cómo lo superó?
 “Lo divido en dos aspectos. 
Lo primero en lo personal, que ha 
sido el compatibilizar el rol de ma-
dre y trabajo y, lo segundo, el res-
peto profesional y personal a todo 
nivel jerárquico. Me explico: Si bien 
es cierto es difícil compatibilizar la 
vida familiar a la laboral, se puede 
lograr con sacrif icio y con doble 
trabajo, porque en la mayoría de 
nosotras el descanso no se da al 
llegar a casa, sino que luego que 
se terminan las labores propias de 
ser mamá y dueña de casa, por lo 
que debemos lograr equilibrar los 
tiempos en el día a día. En relación 
al respeto como persona, mujer y 
profesional, esto se alcanza demos-
trando la calidad humana y luego 
dejando de manif iesto nuestras 
capacidades, entregando confi an-
za y dando espacio a la buena co-
municación basada en el respeto 
mutuo. Debemos de conf iar en 
nosotras, en no sentirnos inferiores 
a los hombres y saber que somos 
fuertes. capaces y múltiples”.
 Paulina Pino Palominos, 
aunque ingresó a la Compañía 
hace 32 años, lo siente como si 
hubiese sido tan sólo ayer como 
consecuencia del buen trato labo-

Cecilia Diaz Espinoza

Paulina Pino Palominos

ral que sintió desde un comienzo, 
cuando asumió en 1990 como asis-
tente de la Secretaria de Gerencia 
General en las ofi cinas que tiene el 
Grupo Minero en Santiago, donde 
hoy se desempeña como Secreta-
ria de Gerencia.
 Tenía 24 años  e ingresó 
con escasa experiencia. Al hacer un 
recuerdo de sus inicios, explica que 
lleva toda una vida ligada a la em-
presa donde ha crecido y desarro-
llado laboralmente en ella. “Hoy las 
personas no duran mucho tiempo 
en sus empleos como consecuen-
cia de la rotación. Debo reconocer 
que he recibido mucha confi anza 
de mis jefes, autonomía para tomar 
decisiones y yo he dado lo mejor de 
mí para cumplir bien cada traba-
jo y misión encomendada, lo que 
también ha sido valorado”
-¿Ser Secretaria Gerencia no debe 
ser fácil?
 “Ser Secretaria de Gerencia 
General es un trabajo de mucha 
responsabilidad, confi anza, lealtad 
y discreción con la información que 
se recibe, lee y redacta, porque la 
palabra Secretaria, viene precisa-
mente de la palabra: secreto”.
-¿La mujer está hoy más empode-
rada en su rol laboral en el sector 
minero e industrial?
 “Si, la mujer ha alcanzado 
un empoderamiento tal que le ha 
permitido ingresar al mundo mine-
ro e industrial, así como también a 
otros que antes les eran vedados o 
impensables en ser ejecutados por 
una mujer”.
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Somos la primera minera en 
conformar un comité ejecutivo 
con igual número de hombres 
y mujeres. Este 8 de marzo 
reforzamos nuestro compromiso 
con la diversidad, la inclusión y 
la equidad de género.

50/50
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Jordana Mirochnick Correa

-¿Qué llamado hace a las mujeres 
que aún dudan de ingresar a traba-
jar a una minera, particularmente 
en lo relacionado a faena?
  “Que se atrevan, que no 
duden de sus capacidades, que 
no se limiten, que vayan siempre 
un paso adelante hasta alcanzar 
sus metas. Hoy las empresas tie-
nen políticas de protección hacia 
sus trabajadores, independiente de 
su género u otras consideraciones, 
que hacen que el trabajo sea lleva-
dero y se desarrolle en un ambien-
te de profesionalismo y respeto”, 

Daniela Mauna Quintana, 

puntualiza Paulina.
Daniela Mauna Quintana, 

cursa el último año de Ingeniería 
en Ejecución en la Universidad de 
Atacama y se siente orgullosa de 
ser madre, estudiante y trabajado-
ra, labores que comparte sin restar-
le importancia ni a lo uno ni a lo 
otro: “He sido una mujer de mucho 
esfuerzo y sacrifi cio, pero gracias a 
ello he logrado salir adelante con 
mis sueños y proyectos”.
-¿Por qué la electricidad?
 “De niña me gustó la parte 
eléctrica y, durante mi Enseñanza 
Media ingresé al Liceo Tecnológico 
de Copiapó con ese fi n, graduán-
dome como Técnica en Electri-
cidad y, después de mi práctica, 
decidí sacar el título de tecnóloga 
eléctrica y, fi nalmente cursar inge-
niería, restándome sólo un semes-
tre para concluir”.
 Ella ingresó a mina Carola 
hace tan sólo cinco meses y aun-
que reconoce que lo hizo con cier-
to temor por el sólo hecho de saber 
que tenía que ingresar a una mina 
subterránea, hoy reconoce que ha 
sido una grata experiencia.
 Daniela, aunque de pe-

queña de estatura, sueña en 
grande para materializar sus 
proyectos y, su próximo paso es 
concluir la Carrera de Ingeniería 
Civil. “Cuando buscaba práctica 
era dif ícil que conf iaran en mí 
por el solo hecho de ser mujer, 
entonces comencé en una em-
presa familiar la que me dio toda 
la conf ianza para conocer y me-
ter las manos en los equipos a 
reparar. Aprendí mucho y estoy 
muy agradecido; después traba-
jé en otra empresa de servicio 
eléctrico, pero ingresar al rubro 
minero es otra cosa”, nos relata 
con entusiasmo.
-¿Qué ha signif icado la compa-
ñía Carola en este corto plazo 
que lleva en ella?
 “Me ha dado indepen-
dencia y mucha seguridad; por 
ende, pienso de continuar aquí, 
se vienen grandes cosas para 
mí en lo profesional. Nosotras, 
las mujeres, estamos para cosas 
grande y ojalá se integren cada 
vez más mujeres porque somos 
un real aporte al desarrollo de la 
región y el país. Quiero agrade-
cer a todos mis compañeros del 
Departamento Eléctrico, a mi 
jefatura y en particular al Grupo 
Minero Carola Coemin por con-

f iar en nosotras”.
Jordana Mirochnick Co-

rrea, Ingeniera ambiental y con 
un Magister en Derecho Am-
biental, hace un alto en su traba-
jo para contarnos de que pese a 
ser santiaguina y de trabajar en 
la gran capital, decidió hace dos 
años venirse a trabajar a la Re-
gión de Atacama en la búsqueda 
de nuevos horizontes laborales. 

Nos dice que se ha enamorado 
del Desierto Florido, de las pla-
yas de la costa atacameña y, 
particularmente porque aún se 
vive a un ritmo más pausado y 
seguro que en la Región Metro-
politana.
 Ella es una orgullosa ma-
dre de tres hijos y abuela de un 
primer nieto. “Llegue a Copiapó 
para incorporarme al rubro mi-
nero, donde había participado 
como consultora y en mi paso 
en la administración pública y 
siempre motivada por el interés 
de profundizar en este rubro.  
Por lo que he podido observar, 
cada vez existe mayor partici-
pación femenina en la minería 
y en distintos puestos de traba-
jo, tanto en manejo de equipos 
y maquinarias como en trabajo 
administrativo, de jefatura. Es-
pero que el aporte y desempeño 
femenino en la minería se valore 
cada vez más y esto se traduzca 
en aumento de puestos de tra-
bajo en todos los niveles jerár-
quicos”.
-¿Que ha signif icado ingresar 
hace dos años al sector minero?
 “El trabajo en minería ha 
signif icado un crecimiento per-
sonal y profesional,  donde siem-
pre surgen situaciones que hay 
que abordar con soluciones di-
námicas, donde, por lo menos en 
mi área que es medio ambien-
te, existe una gran oportunidad 
para generar cambios acorde las 
nuevas normas que surgen día a 
día en materias ambientales”.
-¿Cómo valora la mayor incor-
poración femenina en el sector 
minero e industrial?
 “En este contexto, pienso 
que la incorporación de la mu-
jer ha sido muy valiosa, porque 
nuestra mirada y forma de ejer-
cer permite fortalecer los equipos 
de trabajo favoreciendo los resul-
tados de la industria minera, lo 
cual se confi rma en que en estos 
últimos años al ir duplicándose 
la presencia nuestra en distintos 
sectores de la economía regional 
y nacional. Hoy vemos en distin-
tos ámbitos de la producción a 
más mujeres empoderadas y to-
das esperamos que esa tenden-
cia se mantenga y siga abriendo 
oportunidades de capacitación e 
inclusión para nosotras”.
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ISABEL ROMÁN, PROFESIONAL TITULADA EN LA UNIVERSIDAD DE ATACAMA
POR PRIMERA VEZ EN TRES DÉCADAS UNA MUJER

ASUME EL LIDERAZGO DEL COLEGIO SAN LORENZO

* “Es un orgullo y desaf ío con-
vertirme en una mujer l íder, 
porque responde a los  nue-
v o s  p a r a d i g m a s  s o c i a l e s ” .
*  E s t a b l e c i m i e n t o  d e p e n -
de de Sedcop S.A formado por 
las empresas mineras Kinross 
y Compañía Minera Contrac-
tual Candelaria Lundin Mining.

Después de tres décadas, 
por primera vez desde 
su creación, el Colegio 
San Lorenzo es liderado 

por una mujer titulada de la Uni-
versidad de Atacama y Licencia-
da en Educación, además cuenta  
con Magister internacionales en la 
Universidad de Santiago de Com-
postela, España y en la Universidad 
Liber Quaré de México y también, 
en la Universidad “Andrés Bello” de 
Santiago, donde obtuvo  el grado 
académico “Magister en Dirección 
y Liderazgo para la Gestión Educa-
cional”, donde logró la distinción 
“Summa Com Laude”.
 Se trata de Isabel Román 
Bengali y, aunque rancagüina de 
nacimiento se siente una gran co-
piapina por adopción, llegando a la 
capital de Atacama en 1991. Es ca-
sada y madre de dos hijos, ambos 
ex alumnos del Colegio San Loren-
zo y hoy, estudiantes de Educación 

Superior.
 Ingresó al Colegio San Lo-
renzo en 1997 como Profesora de
Educación Física. Posteriormente
asumió en el Colegio el cargo de 
Jefa del Departamento de Educa-
ción Física, implementando el Área
Extraescolar para los alumnos en 
distintas dimensiones del desarro-
llo humano. “Uno de mis grandes 
desafíos y oportunidades fue ser 
Profesora Jefa de todos los nive-
les de Enseñanza Media desde 
Séptimo año a Cuarto Año Medio. 
También desempeñé la labor de 
asesorar el Centro de Alumnos del 
establecimiento”.
 Nos dice durante la entre-
vista que desde el año 2004 a la fe-
cha, pertenece al Equipo Directivo 
del Establecimiento. “El año 2018 
asumí la gran responsabilidad de 
ser Directora y Jefe de la Utp de 
Enseñanza Media hasta el año re-
cién pasado. Durante mi gestión 
como Directora Académica logré 
posicionar al Colegio en el lugar 81 
dentro de los 100 mejores Colegios 
del país, junto al trabajo compro-
metido de todos los estamentos 
del establecimiento y de forma es-
pecial de los docentes del nivel. 
- ¿Qué ha signif icado asumir la 
Rectoría del emblemático Colegio 
San Lorenzo y cuáles son sus obje-

tivos académicos?
 “En primer lugar, ha sido 
un honor y también un hermoso 
desafío. Siento profunda gratitud 
hacia Sedcop S.A formado por las 
empresas mineras Kinross y Com-
pañía Minera Contractual Can-
delaria Lundin Mining por haber 
depositado esta confi anza en mí.  
Este rol me otorga la gran respon-
sabilidad de continuar liderando 
una institución educativa de alto 
prestigio que se enfrenta a nuevos 
desaf íos. Valoro profundamente 
la labor de los rectores anteriores 
y al recurso humano de todos los 
estamentos del Colegio, dado que 
gracia a su trabajo bien hecho y 
comprometido, hemos sido reco-
nocidos a nivel regional y nacional. 
Los objetivos académicos son con-
tinuar fortaleciendo el desarrollo 
y formación integral de los estu-
diantes, mantener el trabajo bien 
hecho en un ambiente armónico 
que facilite los aprendizajes en to-
das sus áreas”. 
- ¿En lo académico tiene algún 
proyecto para el crecimiento pro-
fesional de los profesores?
 “Nuestros docentes tienen 
espacios de crecimiento profesio-
nal cotidiano a través de la sociali-
zación de experiencias, codocencia 
y reuniones departamentales. No 

Isabel Román Bengali, Rectora del Colegio San Lorenzo de Copiapò.
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obstante, durante el período de 
mi gestión se fortalecerán las 
competencias y habilidades de 
los docentes para enf rentar los 
desaf íos actuales de la socie-
dad, tales como la tecnología 
como herramienta pedagógi-
ca, el Aprendizaje Basado en 
Proyectos y el conocimiento de 
conceptos y estrategias vincu-
ladas con Necesidades Educati-
vas Especiales. Un aspecto cla-
ve a mencionar es que nuestros 
docentes recibirán capacitacio-
nes referidas a la Inteligencia 
Artif icial, herramienta que bien 
utilizada potencia la enseñan-
za y aprendizaje de todos. Se 
continuará con las políticas de 
perfeccionamiento del colegio, 
donde los profesores pueden 
optar a estudios de postgrado, 
sean diplomados o magister” 
-El rendimiento académico de 
los estudiantes y part icular-
mente en la Paes,  el  Colegio 
San Lorenzo ha marcado los 
mejores estándares en Ataca-
ma y también buenos resul-
tados a nivel nacional ¿algún 
proyecto para mejorar ese ren-
dimiento?
 “Durante el año en curso 
se fortalecerá al equipo de do-
centes y asistentes de la edu-

cac ión que se  desempeñan 
directamente con los alumnos 
f inal istas ,  involucrando aún 
más a las familias para el lo-
gro de los objetivos trazados. 
Por otra parte, se implemen-
tarán acciones pedagógicas y 
formativas que contribuyan al 
desarrollo de habil idades, de 
autonomía e incrementen los 
niveles de comprensión lecto-
ra. En reuniones técnicas peda-
gógicas, se establecerán planes 
de mejora de acuerdo con los 
avances  de los  estudiantes , 
desde una mirada transversal 
en todos los niveles del cole-
gio. Además, se incrementarán 
jornadas tipo taller con los es-
tudiantes, relacionadas a cómo 
enf rentar su proceso de ense-
ñanza – aprendizaje, técnicas y 
hábitos de estudios, jornadas 
socio afectivas, entre otras”.  
-  Desde que fue inaugurado 
el Colegio, es decir hace casi 
treinta años, nunca ha sido li-
derado por una mujer ¿tiene 
esto un s ignif icado especial 
para usted en el Día de la Mu-
jer?
 “Ser la primera mujer en 
asumir la Rectoría del Colegio 
San Lorenzo tiene un signif i-
cado profundo e importante. 

En primer lugar ,  s iento que 
responde a una larga trayecto-
ria de formación en mi queri-
do Colegio. Una trayectoria de 
responsabilidad y compromiso 
con las personas y con el Pro-
yecto Educativo de la institu-
ción. Ser mujer involucra a mi 
familia y su constante apoyo 
y compañía, para mí un pilar 
que me ha permitido desem-
peñarme profesionalmente. Es 
un orgullo y desaf ío convertir-
me en una mujer líder, porque 
responde a los nuevos paradig-
mas sociales, donde se recono-
ce nuestras competencias para 
desempeñar tales cargos”. 
-A propósito de mujer y, en épo-
ca de cambio e igualdad ¿qué 
mensaje les hace llegar a ellas?
 “Que todo es posible. La 
perseverancia, preparación y auto-
estima nos ayuda a cumplir nues-
tros sueños de realización personal 
y profesional. Con humildad, asu-
mamos cargos de liderazgo, don-
de desde nuestra mirada de mujer, 
construyamos ambientes laborales 
más humanos y respetuosos. No 
tengamos miedo de asumir retos, 
dado que con vocación y amor por 
lo que se hace, podemos desempe-
ñarnos en diversos roles”, terminó 
diciendo.

Cuerpo Docente del Colegio San Lorenzo, dependiente Sedcop S.A formado por las empresas 
mineras Kinrross y Compañía Minera Contractual Candelaria Lundin Mining.
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HOLDING SAN LUIS: SERVICIOS DE HOSPEDAJE, DE ALIMENTACIÓN,
LAVANDERÍA INDUSTRIAL Y LOGÍSTICA PARA LA MINERÍA E INDUSTRIA

Juan Luis Saavedra Muñoz y Deisy Castillo Marín, Gerentes y propieta-
rios del Holding “Hoteles San Luis” en la ciudad de Copiapó

*Gerente General  Juan Luis Saa-
vedra: “Nuestra cadena de valor 
se distingue por: comodidad, ca-
lidad, sustentabilidad, seguridad, 
confi anza en nuestros clientes y 
equipos de trabajo”.

El holding San Luis logró 
consolidarse positivamen-
te en los sectores minero 
e industrial y esto, gracias 

a los socios Juan Luis Saavedra 
Muñoz y Deisy Castillo Marín, dos 
grandes emprendedores, pero que 
en la vida real son además un feliz 
matrimonio, quienes tienen dividi-
do lo que es la parte laboral em-
presarial y lo familiar, lo que no es 
muy común.
 Quienes los conocen más 
como pareja, los calif ican como 
“Un ejemplo de amor, compromiso 
y de trabajo” y, si tienen una cuali-
dad personal que destacar, están 
siempre alegres y sonrientes, por 
lo que irradian siempre optimismo, 
buenas vibras y energías. 
- Señor Saavedra, ¿cómo han cre-
cido y consolidado en los dos úl-
timos años?

 “Estamos en etapa de cre-
cimiento en el día a día y por ende 
en permanente aprendizaje para 
ofrecer el mejor servicio de cali-
dad como proveedores integrales 
para las empresas de la minería 
y de la industria, con servicios de: 
hospedaje, alimentación, lavande-
ría industrial y de logística, porque 
nuestra política del holding San 
Luis es ser un consolidado aliado 
estratégico”.
-¿Qué signifi ca en lo personal te-
ner los sellos Turismo Sustenta-
ble y Confi anza Turística y que no 
todos los establecimientos de su 
nivel lo tienen?
 “Sentimos orgullo, porque 
es uno de los más recientes logros. 
Éste fue obtenido gracias al tre-
mendo potencial y el compromiso 
que tenemos como equipo de tra-
bajo, el que está liderado por Deisy 
Castillo, mi esposa, compañera de 
ruta, socia y Gerente Comercial. 
Ella es la pionera en esta iniciativa 
y es quien impulsa a toda la orga-
nización al éxito. La certif icación 
no la hemos obtenido para com-
petir con aquellos establecimien-

tos que no lo tienen, sino porque 
en nuestra política inicial siempre 
estuvieron los principios de ser 
una empresa sustentable, amiga-
ble medioambientalmente, con 
compromiso comunitarios y, en lo 
económico, reinvertir y seguir cre-
ciendo como lo hemos hecho en la 
región, dando trabajo y estabilidad 
a decenas de personas que laboran 
para nuestra empresa”.
-A propósito de sustentabilidad 
¿qué nos puede comentar del 
Sello de Sustentabilidad y qué 
garantiza éste a sus clientes?
 “Nuestra organización inte-
gra la sustentabilidad a su gestión, 
siempre considerando los ámbi-
tos económicos, socioculturales y 
medioambientales, velando por-
que nuestras operaciones sean lo 
más responsables posible, poten-
ciando sus impactos positivos; es 
decir, estimulando la economía 
local, poniendo en valor la cultura 
y apoyando a las comunidades lo-
cales; además minimizar sus posi-
bles impactos medioambientales 
y sociales, lo que hemos logrado 
con éxito. Esto involucra a todos 
nuestros equipos de trabajo, pro-
veedores y clientes en el cumpli-
miento del compromiso adquirido. 
Nuestras acciones sustentables, se 
rigen por los estándares estableci-
dos por Sernatur a través del Se-
llo ‘S’ para Alojamientos Turísticos 
y en nuestro caso, el Corporativo, 
manteniendo estas orientaciones 
como el principal eje de nuestros 
esfuerzos”.
-¿Estima que aún hay un poten-
cial nicho comercial para conti-
nuar creciendo en Copiapó? ¿Exis-
ten planes para expandirse a otras 
comunas y que falta por hacerlo? 
 “Hoteles San Luis cuenta 
con tres sucursales, siendo una de 
nuestras grandes fortalezas el dar 
soporte integral a nuestros clientes 
para satisfacer en el cien por cien-
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to sus requerimientos; esto quiere 
decir que contamos con capacidad 
de reacción en todo sentido, ope-
racional y logístico, sobre todo mo-
vilizando grupos masivos, paradas 
de planta por ejemplo, donde su-
peran los grupos de cien trabajado-
res. Prontamente estaremos en un 
nuevo nicho comercial, el cual está 
en proceso de estudio y evaluación 
y, es un rubro que potenciará todos 
los servicios que entregamos hoy. 
Desde los inicios nuestro enfoque 
es claro y, es que hemos estable-
cido que nuestros servicios no por 
ser más económicos que los de la 
competencia deben ser de baja 
calidad, sino por el contrario, los 
estándares en servicios y atención 
son de primera. El cliente merece 
todo nuestro respeto, de allí que 
nuestra cadena de valor se distin-
gue por: comodidad, calidad, sus-
tentabilidad, seguridad, confi anza 
en nuestros clientes y equipo de 
trabajo. En varias ocasiones nos 
han solicitado algunos de nuestros 
mandantes y proveedores replicar 
nuestros servicios de hotelería en 
otras regiones donde tienen ope-
raciones, por lo pronto no lo des-
cartamos, pero nuestra prioridad 
es seguir consolidándonos en la 
Región de Atacama y, particular-
mente en Copiapó”
-¿Qué tipo de clientes prefieren 
la atención de Hoteles San Luis y 
por qué?
 “Los clientes de minería 
e industria. De acuerdo a toda la 
experiencia de sus testimonios 
escritos en el Libro de Registros 
al momento de retirarse, ellos 
coinciden en resaltar y felicitar 
por la atención recibida desde 
que llegan y hasta que hacen 
abandono de la residencia, po-
demos decir que se sienten igual 
o mejor que en casa”.
-¿Cómo enfrentan las capacita-
ciones y charlas motivacionales 
de su equipo de trabajo?
 “Dentro de nuestra orga-
nización, el valorar, motivar y ca-
pacitar los equipos de trabajo es 
fundamental, porque es la única 
forma que ese trabajador se es-
pecialice y crezca laboralmente 
junto a nosotros”
-Constantemente los vemos en 
distintas actividades en que las 
que participan en actividades 
de Responsabilidad Social ¿es 

así? 
 “Para Hoteles San Luis, 
la Responsabilidad Social es un 
tema que lo realizamos hace 
bastante t iempo y Deisy,  es 
quien está cargo de estos te-
mas gracias a su natural noble-
za y fortaleza inf inita, porque 
es una mujer ejecutiva que no 
descansa y que busca cada ins-
tancia para llevar alegría donde 
probablemente no la hay. Ella es 
una mujer muy comprometida 
socialmente y eso me enorgulle-
ce”. 
-¿Qué mensaje dejan como matri-
monio de emprendedores a quie-

nes, al igual que ustedes esperan 
algún día ser empresarios?
 “Lo hemos dicho en otras 
entrevistas o, en algunas inter-
venciones: No dejen de soñar, si 
tienen una idea llévenla adelan-
te con fe y confi anza; no es fácil, 
tampoco todo surge pronto, son 
años los que uno debe ir perse-
verando, pero lo importante es 
la constancia y nunca perder el 
enfoque de por qué realizaron 
su empresa. Siempre ser em-
páticos, responsables y no per-
der nunca la fe y menos la hu-
mildad”, concluyeron diciendo 
Luis y Deisy.

Makarena Arias Vargas, Seremi de Economía, Fomento y Turismo de Atacama y 
Alejandro Martín Caro, Director Regional de Sernatur, entregaron a Daisy Castillo 
Maríny a su equipo de colaboradores, el Certif icado de Reconocimiento por el "Gran 
Compromiso y Valioso Aporte del Holding San Luis, al Desarrollo Económico de la 
Región de Atacama".

El Holding Hoteles San Luis, participa en los grandes eventos empresaria-
les. Aquí captamos a Juan Luis y Deisy, participando en el Foro Regional 
y Feria Minera Forede 2022.
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COMPAÑÍA DUPLICARÁ SU PRODUCCIÓN DE COBRE EN CHILE A 270 MIL TONELADAS
LUNDIN MINING ADQUIRIRÁ EN US$ 950 MILLONES EL

YACIMIENTO DE COBRE Y MOLIBDENO CASERONES

Lundin Mining, minera ca-
nadiense con presencia en 
Chile, alcanzó un acuerdo 
vinculante de compra con 

JX Nippon Mining & Metals Corpo-
ration para adquirir el 51% de So-
ciedad Contractual Minera Lumina 
Copper Chile, compañía que posee 
el yacimiento Caserones, ubicado 
en la Región de Atacama.
 El acuerdo vinculante es-
tablece que JX Nippon Mining & 
Metals recibirá US$800 millones de 
parte de Lundin Mining y que esta 
compañía le pagará otros US$150 
millones en cuotas durante un pe-
ríodo de seis años. Junto con ello, 
Lundin Mining tiene el derecho 
a adquirir hasta 19% adicional del 
capital emitido y en circulación de 
Scm Caserones, de JX.
 La operación refuerza la 
presencia de Lundin Mining en 
Chile, compañía que en la actua-
lidad opera el Distrito Candelaria, 
una de las operaciones mineras 
más relevantes de la región y tam-
bién aumenta su presencia en una 
zona minera que tiene un impor-
tante potencial de crecimiento.

 “Al cerrar la Adquisición 
de Caserones agregamos a nues-
tra cartera otra mina de cobre de 
larga duración, de gran tamaño y 
con un potencial de crecimiento 
signif icativo en una región en la 
que tenemos un conocimiento y 
una experiencia considerable”, ex-
plica Peter Rockandel, Ceo de Lun-
din Mining.
 Añade que el equipo de 
Caserones “ha logrado importantes 
mejoras operativas en los últimos 
años”, por lo que el foco de trabajo 

se centrará en desarrollar “venta-
jas adicionales a través de nuestros 
sólidos recursos técnicos y nuestra 
presencia en la región”.

LUNDIN EL MAYOR PRODUCTOR 
DE COBRE EN ATACAMA

 
 Gonzalo Araujo, Ceo y Ge-
rente General de Minera Lumi-
na Copper Chile, indica que “este 
cambio en la estructura societaria 
es una buena oportunidad para 
Caserones, dado el amplio cono-
cimiento y experiencia de Lundin 
Mining en el negocio minero, a lo 
que se suma que ambos tenemos 
operaciones en la comuna de Tie-
rra Amarilla”.
 Una vez que se concrete la 
operación, Lundin Mining duplica-
rá su producción de cobre en Chi-
le alcanzando un nivel de 270 mil 
toneladas, lo que la situará dentro 
de los seis grupos más relevantes 
que operan en el país. Además, se 
transformará en la compañía mi-
nera más relevante de la Región de 
Atacama, al aportar más del 50% 

de la producción de cobre.
 También Lundin Mining 
se convierte en una de las prin-
cipales fuentes de trabajo de la 
zona. Con el Distrito Candelaria 
y Caserones tendrá a cargo una 
dotación de 11.000 trabajadores 
propios y de terceros.
 Se espera que la tran-
sacción se concrete en el tercer 
o cuarto trimestre de 2023, una 
vez que se completen las condi-
ciones de cierre, entre ellas las 
aprobaciones regulatorias.

MINERA CASERONES

 Es  un importante de-
pósito de pórf ido de cobre y 
mol ibdeno en la  Región de 
At a c a m a ,  s i t u a d o  e n t re  l o s 
cinturones de Maricunga y El 
Indio. Se encuentra aproxima-
damente a 160 ki lómetros al 
sureste de Copiapó, a 9 kilóme-
tros de la f rontera con Argenti-
na y a una altitud aproximada 
de 4.500 metros sobre el nivel 
del mar. 
 La operación produce 
concentrados de cobre y mo-
libdeno a partir de una mina a 
tajo abierto tradicional y una 
planta convencional de flota-
ción de sulfuros, así como cá-
todos de cobre a partir de una 
planta de lixiviación en verte-
dero, extracción por solventes 
y electroobtención. El primer 
cátodo de cobre se produjo en 
2013, seguido de concentrados 
de cobre y molibdeno en 2014. 

Peter Rockandel, Ceo de Lundin Mining.

Gonzalo Araujo, Ceo y Gerente 
General de Minera Lumina Copper Chile
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GENERARÁ 1.200 EMPLEOS DURANTE SU ETAPA DE CONSTRUCCIÓN
RIO2 PLANEA FINANCIAMIENTO DE US$ 210 MILLONES 

PARA SU GRAN PROYECTO AURÍFERO FENIX GOLD 

VANCOUVER, CANADÁ.- Rio2 
Limited informó, al cierre 
de la presente edición,  sus 
planes para obtener fi nan-

ciamiento para la construcción del 
Proyecto Fenix Gold en la Región de 
Atacama Chile.
  Estos planes incluyen la no-
minación de un asesor fi nanciero in-
dependiente, la emisión de un estu-
dio de factibilidad para el desarrollo 
del Proyecto Fenix Gold, la revisión 
y reestructuración del acuerdo de 
venta de oro con Wheaton Precious 
Metals International Ltd y la recone-
xión con entidades fi nancieras para 
el contrato de préstamo senior que 
fi nanciará la construcción del Pro-
yecto.

PROYECTO FENIX GOLD
 
 Fenix Gold es uno de los 
proyectos de lixiviación en pilas de 
óxido de oro sin desarrollar más 
grandes de las Américas, y alberga 

un recurso mineral medido 
e indicado de 5 millones de 
onzas de oro. 
  El Proyecto repre-
senta una inversión sig-
nif icativa aproximada de 
US$210 millones en el ne-
gocio de la minería del oro 
en Chile por parte de una 
empresa minera junior y ge-
nerará empleo para aproxi-
madamente 1.200 personas 

durante la fase de construcción y 
550 personas por 17 años durante la 
fase de operaciones. La mina que se 
contempla para el Proyecto será una 
operación de lixiviación en pilas que 
no requerirá instalaciones de chan-
cado o depósito de ripios, lo que mi-
nimiza el impacto general y la huella 
del proyecto.  
 

ASESOR FINANCIERO 
INDEPENDIENTE

 
 Rio2 ha designado a Endea-
vour Financial para prestar servicios 
de asesoría fi nanciera con respecto 
del fi nanciamiento y construcción 
de la Mina Fenix Gold.
  Endeavour trabajará en con-
junto con el Directorio y Gerencia de 
Rio2 para desarrollar la solución óp-
tima de fi nanciamiento para el Pro-
yecto Fenix Gold dada su situación 
actual. 
 
ESTUDIO DE FACTIBILIDAD PARA 

FENIX GOLD

  En Agosto de 2019 se preparó 
un Estudio de Prefactibilidad actuali-
zado para el Proyecto Fenix Gold, que 
fue modifi cado y reformulado el 3 de 
Agosto de 2021.
  Desde entonces y duran-
te el curso del primer semestre de 
2022, la Compañía completó un pro-
ceso de ingeniería en detalle y ac-
tualizó sus estimaciones de costos 
con el fi n de sostener discusiones de 
fi nanciamiento para la construcción 
del Proyecto.
  Estas conversaciones fueron 
suspendidas el 5 de Julio de 2022, 
cuando el gobierno de Chile rechazó 
formalmente el Estudio de Impacto 
Ambiental del Proyecto.
  Dada la situación actual del 
Proyecto, la Compañía ha decidido 
incorporar la Ingeniería de Detalle 
en un nuevo estudio y actualizar 
costos operativos y de capital para 
refl ejar el entorno de costos actual.
  El precio del oro también se 
actualizará a un nivel más apropia-
do, dado que el precio refl ejado en 
el estudio de Agosto de 2019 era de 
$1,250. Este nuevo estudio se com-
pletará a un nivel de factibilidad y se 
espera que se fi nalice y publique a 
fi nes del segundo trimestre de 2023. 
El Estudio de Factibilidad será un 
documento clave para la considera-
ción de los posibles fi nancistas del 
proyecto.

ESCONDIDA SOLICITA AL PRIMER TRIBUNAL AMBIENTAL 
DEJAR SIN EFECTO MULTA POR CASI $ 7.500 MILLONES

La multinacional Bhp, pro-
pietaria entre otras de 
Minera Escondida en la 
Región de Antofagasta, 

acudió al Primer Tribunal Am-
biental solicitando dejar sin efecto 
la multa de casi 7 mil 500 millones 
de pesos con el que la Superinten-
dencia de Medio Ambiente san-
cionó por disminuir los niveles de 
agua en los acuíferos Monturaqui, 

Negrillar y Tilopozo ubicados en la 
comuna de San Pedro de Atacama, 
argumentando la minera no estar 
de acuerdo con el método que se 
empleó para la medición freática 
por lo que se  sienten perjudicados.
 B h p  E s c o n d i d a ,  p r o -
ductora de concentrados de 
cobre y cátodos de alta pureza, 
señala que la Superintenden-
cia creo una nueva obligación 

que no estaba contemplada e 
indican que el proceso sancio-
natorio se inició años después 
del término de extracción del 
recurso hídrico por parte de la 
minera, asegurando también 
que la merma del mencionado 
recurso hídrico no son causas 
atribuibles a la minera, sino a 
“extracciones autorizadas a ter-
ceros”.
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TODO ESTÁ EN MANOS DEL COMITÉ DE MINISTROS
ADVIERTEN A FUTURO MEJORAS SUSTANCIALES 

EN EL PROYECTO LOS BRONCES INTEGRADO

En  u n  d o c u m e n to  d e 
30 páginas elaborado 
por la Subsecretaria del 
Medioambiente, se expo-

nen y detallan sustanciales mejo-
ras que puedan incluirse para me-
jorar el proyecto de Angloamerican 
“Los Bronces Integrado” en la Re-
gión Metropolitana y aunque éste 
no recomienda aprobar o rechazar 
esta nueva iniciativa de inversión, 
entrega nuevas luces al Servicio 
Medioambiental, más aún que en 
Abril próximo, el Comité de Minis-
tros deberá decidir sobre su futuro.
 El proyecto Los Bronces 
Integrado, con una inversión de 
US$ 3.300 milones, implica la am-
pliación de la mina de Anglo Ame-
rican en la cordillera de la Región 
Metropolitana y parte de la Región 

de Valparaíso, en las cercanías del 
Santuario de la Naturaleza Yerba 
Loca. El Servicio de Evaluación 
Ambiental rechazó en el 2022 el 
proyecto por considerar que no se 
evaluaba efi cientemente el impac-
to en la salud de la población.
 El nuevo informe, señala 
que hay cosas destacables y que 
tienen relación con el Santuario 
de la Naturaleza de “Yerba Loca”, 
refi riéndose a los ruidos que podría 
ocasionar el proceso de construc-
ción de las obras; el cual se descar-
ta; mientras destaca también que 
la minera estaría cumpliendo con 
las exigencias del área de infl uen-
cia por efecto de las emisiones.
 También pone énfasis en 
que las unidades de monitoreo 
están ubicadas en áreas que pro-

bablemente no representarían las 
condiciones del lugar y, fi nalmente 
entre otros temas que considera el 
documento, se refi ere a los glacia-
res y su caracterización dentro del 
Estudio de Impacto Ambiental, 
recomendando que puede ser 
actualizado en consideración a 
los cambios climatológicos de la 
cuenca y esto, poque los datos que 
fueron empleados son de hace una 
década..

ESCONDIDA EXPUSO CARTERA CON 15 NUEVAS 
INICIATIVAS PARA MANTENER SU PRODUCCIÓN

Una cartera con apro-
ximadamente quince 
nuevas iniciativas dio a 
conocer como parte de 

su Plan de Crecimiento Minera 
Escondida, de la multinacional 
angloaustraliana Bhp, que en 
Chile opera otros dos yacimien-

tos productores de concentrado 
y cátodos de cobre: Spence en la 
comuna de Sierra Gorda y Cerro 
Colorado en la Región de Tarapa-
cá.
 La presentación estuvo a 
cargo de James Whittaker, Presi-
dente Ejecutivo y estuvo dirigida 
a las autoridades y comunidad en 
general.
 El mencionado Plan, que 
tiene diferentes proyectos que 
están en estudio y evaluación, 
fi guran: trolley eléctricos para el 
transporte de mineral con reduc-
ción de emisiones; la construcción 
de una nueva concentradora; plan 
de productividad de lixiviación y 
ef iciencia de recursos hídrico y 
energético; también se refi rió al 
avance en autonomía y transfor-
maciones tecnológicas que per-
mitirá tener 52 camiones de alto 
tonelaje operativos al año 2025 
y, el estudio y evaluación de una 
potencial mina subterránea, plan 
que será clave para mantener la 
producción de mineral en el largo 
plazo.
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PARA ANALIZAR EN EL SECTOR LA CALIDAD DEL CARBONATO DE LITIO 
SORCIA MINERALS INVIERTE US$ 10 MILLONES EN ESTUDIOS 

GEOFÍSICOS Y QUÍMICOS EN EL SALAR DE TARA 

La norteamericana Sorcia 
Minerals, que registra 5.500 
hectáreas en el Salar de 
Tara, ubicada a 4 mil me-

tros de altura sobre el nivel del mar 
en la comuna de San Pedro de Ata-
cama en la Región de Antofagas-
ta, anunció una inversión por US$ 
10 millones para realizar estudios 
geofísicos y químicos que permi-
tan analizar en el sector la calidad 
del carbonato de litio y, en caso de 

defi nir futura producción y acorde 
a lo que decidirá próximamente el 
gobierno en cuanto a la política del 
litio, la inversión a futuro ascende-
ría a US$ 500 millones.
 El proyecto inicial es pro-
ducir 21 mil toneladas de carbo-
nato de litio; no obstante y para-
lelamente, Sorcia Minerals inició 
sondajes en el Salar de Antofalla, 
que es un gran desierto de sal  
ubicado en  el sector de la llamada 
Puna de Atacama en la Provincia 
de Catamarca.
 El Salar de Antofalla al-
canza una altitud media de 3.900 
msnm y se extiende por una cu-
beta alargada en dirección sur-
suroeste a nor-noreste.
 Sorcia  anunció que en 
caso de explotar el litio en la zona 
de Tara, emplearán tecnología de 

última generación para evitar da-
ños en frágil ecosistema andino.  
 Se trata de la construc-
ción de dos plantas: la primera de 
ella móvil y que trabajaría en el 
salar mismo para extraer e inyec-
tar salmuera y la otra, sería una 
Planta Química que se instalaría 
en un sector cercano a un  puerto. 
Ambas tendrían capacidad para 
extraer 22 litros por segundo.
 La avanzada tecnología 
a emplear, permitiría capturar el 
90% del litio y cloro y, separarlos 
de la salmuera para posterior-
mente reinyectar el 92% de la 
salmuera extraída en las mismas 
condiciones en que ésta se en-
contraba.
 El producto f inal proce-
sado en planta es  carbonato o 
hidróxido de litio.

FORMAN A UNA NUEVA GENERACIÓN DE JÓVENES INGENIEROS
TRECE PROFESIONALES DE INGENIERÍA SE INTEGRARON 

AL PROGRAMA DE ENTRENAMIENTO EN COLLAHUASI

Con la f inalidad de desa-
rrollar una serie de ca-
pacidades adaptativas y 
técnicas necesarias para 

maximizar el desempeño en sus 
operaciones mediante un modelo 
de aprendizaje “aprender hacien-
do”, Compañía Minera Doña Inés 
de Collahuasi impulsa el Programa 
de Ingenieras e Ingenieros en En-
trenamiento.
 En su versión 2023, un total 
de trece jóvenes de carreras inge-
nieriles como Civil Metalúrgica, Ci-
vil Mecánica, Civil Electrónica, Civil 
Electricista, Prevención de Riesgos, 
entre otras especialidades afi nes, 
ingresaron a este programa bajo 
un contrato a plazo fi jo por un año 
como ingenieros en entrenamien-
to en Collahuasi.
 Durante los próximos doce 
meses, este grupo de profesionales 
será parte de una completa forma-
ción acompañada y supervisada 
por tutores, la cual comenzó con 
un proceso de bienvenida e induc-

ción de dos semanas. 
       Los primeros siete días 
consideró la participación en cur-
sos y talleres asociados al modelo 
de negocio de la compañía, que 
les permitió tener un primer acer-
camiento con el quehacer minero, 
para posteriormente efectuar visi-
tas en terreno durante la segun-
da semana, donde conocieron las 
distintas áreas operacionales de 
Collahuasi como su faena y mina, 
planta concentradora, tranque, mi-
neroducto, Puerto Patache, entre 

otras instalaciones.
 Al respecto, el Vicepre-
sidente de Recursos Humanos, 
Fernando Hernández, destacó la 
instancia, donde fueron parte eje-
cutivos de la compañía, quienes 
compartieron con los recién egre-
sados. “Este programa de entrena-
miento es clave para nuestra com-
pañía. Es una inducción para que 
conozcan cómo funcionamos en 
Collahuasi y dónde buscamos de-
sarrollar capacidades adaptativas 
para maximizar el desempeño y 
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asegurar el involucramiento en los 
sistemas de gestión de la compa-
ñía. En Collahuasi, estamos felices 
de poder entregar y enseñar a las 
futuras generaciones sobre cómo 
trabajamos con pasión y excelen-
cia para crear una sociedad mejor y 
que, por supuesto, puedan ser par-
te de esta labor que hace crecer a 
Tarapacá y al país”, indicó.

 Una de las integrantes de 
esta nueva generación de jóve-
nes profesionales es Macarena Pé-
rez, ingeniera civil en metalúrgica, 
quien valoró la oportunidad porque 
“es un programa interesante y me 
he podido empapar con el espíritu 
Collahuasi. Estoy muy entusiasmada 
en poder iniciar el trabajo ahora que 
ya conozco el propósito e historia de 

la compañía”. 
 De esta manera, el pro-
grama busca fortalecer la cadena 
de valor de la gestión operacional 
de Collahuasi, a través de la gene-
ración de mayores oportunidades 
de cobertura en su dotación, de 
acuerdo con los requerimientos 
que la compañía minera necesita 
para optimizar sus procesos.

EN 50 AÑOS LA CORPORACIÓN APORTÓ AL ESTADO  US$ 142 MIL MILLONES 
PRESIDENTE DE CODELCO RECONOCE RETRASO  Y

SOBRECOSTOS DE SUS PROYECTOS ESTRUCTURALES

El Presidente del Directorio 
de Codelco, Máximo Pa-
checo, reconoció ante la 
sesión especial de la Cá-

mara de Diputados, que varios de 
los proyectos estructurales: Chu-
quicamata Subterránea, Rajo Inca, 
Traspaso Andina y la Cartera de 
Proyectos Teniente, efectivamente 
han tenido retrasos o sobrecostos, 
fenómeno que a su juicio también 
están y han enfrentado todas las 
mineras en el mundo y “se explica 
por las menores leyes o el alza de 
las materias primas para construc-
ción”.
 Pacheco fue citado por 
los parlamentarios para analizar el 
funcionamiento y administración 
de Codelco en la última década. El 
encuentro fue solicitado por dis-
tintos parlamentarios que pidieron 
abordar la caída en la producción 
de cobre de la compañía y el esta-
do de los proyectos estructurales.
 El ejecutivo inició su re-

flexión describiendo lo que han 
sido los últimos 50 años de la Cor-
poración, que aportó a las fi nanzas 
públicas aproximadamente US$ 
142 mil millones, equivalente a 3,7 
millones de viviendas sociales, 12 
mil Liceos de excelencia o 546 Hos-
pitales de alta complejidad. “Esta 
es lejos la empresa más importan-
te de Chile”, subrayó.
 Pacheco citó estudios de 
la consultora de commodities de 
minería, metales y fertilizantes, 
que analizó 107 proyectos mineros 
en el mundo, que registran en pro-
medio un sobrecosto de 42%. “Esto 
no es algo que nos esté pasando a 
nosotros, le está pasando a todos 
los que hacen gestión de proyectos 
en el mundo”, resaltó.
 Enfatizó que “no tenemos 
ninguna complacencia con es-
tos retrasos ni con la continuidad 
operacional, porque sabemos que 
también hemos cometido errores. 
Sabemos que tenemos que me-

jorar la mantención de nuestros 
equipos, la gestión de los activos, la 
coordinación entre operaciones y 
proyectos. Tenemos que ser capa-
ces también de ser menos volun-
tariosos y hacer una mejor gestión 
de riesgo de nuestros proyectos”. 

CODELCO HOY

 Para def inir la situación 
actual de la compañía, describió 
que “estamos por un lado despi-
diendo el Codelco de los últimos 
50 años y por otro lado iniciando 
la operación del Codelco de los 
próximos 50. Es un traslape donde 
evidentemente hay enormes difi -
cultades, como que estamos en 
la f rontera del conocimiento de 
la minería subterránea mundial. 
No podemos ir a ninguna parte 
a ver cómo lo están haciendo, al 
contrario, vienen de otras partes 
a vernos a nosotros”, ejemplifi có.
 Resaltó que “si no hace-
mos los proyectos estructurales, 
Codelco de aquí a cinco años va 
a ser una cuarta parte de lo que 
es hoy”, cuando la producción se 
ubica levemente por debajo de 1,5 
millones de toneladas anuales.
 A la sesión también asis-
tieron los ministros de Hacienda, 
Mario Marcel, y Minería, Marcela 
Hernando. El primero recordó 
que en distintos periodos de la 
historia el Fisco ha exigido re-
tornos económicos a la empresa 
que la han obligado a endeudar-
se, por lo que el actual gobierno 
decidió el año pasado permitir la 
reinversión del 30% de sus utili-
dades anuales durante su man-
dato.
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CORPROA REALIZÓ SU PRIMERA JORNADA DE PLANIFICACIÓN 
ESTRATÉGICA PARA ENFRENTAR EL PERÍODO 2023 – 20215

La Corporación para el Desa-
rrollo de Atacama (Corproa) 
realizó su “Despliegue Es-
tratégico 2023-2025”, don-

de se trazaron los principales linea-
mientos de la organización por los 
próximos tres años.
 Las empresas socias se 
reunieron para refl exionar y esta-
blecer una hoja de ruta que guíe 
la gestión y acciones futuras de la 
Corporación, con una participación 
mayor al 70% de los asociados.
 Juan José Ronsecco, Pre-

sidente del Directorio expuso un 
resumen de lo realizado en estos 
32 años, destacando la mirada re-
gionalista, la promoción de la em-
pleabilidad, el desarrollo de provee-
dores locales, la equidad laboral 
de género, el apoyo a las distintas 
autoridades y gobiernos junto a la 
defensa de los intereses de sus aso-
ciados.
 “Es importante recordar 
que el espíritu que ha acompañado 
a cada uno de nuestros socios en to-
dos estos años es ser parte de una 

organización que contribuye al desa-
rrollo y crecimiento de la Región, sin 
pretender que ésta represente sus 
intereses personales”, dijo Ronsecco.
 En la jornada,  Manuel 
Melero, ex Presidente de la Cá-
mara Nacional  de Comercio, 
real izó una exposición sobre 
“El rol articulador de los gre-
mios”, donde apuntó a la visión 
integradora y socialmente com-
prometida que deben tener las 
asociaciones gremiales y em-
presas. 
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PLANTA CONCENTRADORA DE COLLAHUASI 
ALCANZA EFICIENCIA DE 94% EN 2022

•El tratamiento en planta totali-
zó 57,3 millones de toneladas, un 
récord histórico para la compa-
ñía que superó los 57,1 millones 
planifi cados.

Iquique, 22 de marzo de 2023.- 
Compañía Minera Doña Inés 
de Collahuasi, dio cuenta de 
sus resultados operacionales 

para 2022, destacando, entre otras 
cosas, la efi ciencia alcanzada por la 
planta concentradora, que alcanzó 
94% durante dicho año.
 Así ,  el  tratamiento en 
planta totalizó 57,3 millones de to-
neladas, un récord histórico para 
Collahuasi que superó los 57,1 mi-
llones planif icados. En tanto que 
la recuperación metalúrgica fue 
de 89,7%, excediendo también el 
presupuesto de 89,1%. De esta ma-
nera, la producción anual alcanzó 
las 570.703 toneladas de cobre fi no, 
en línea con el plan de producción 
proyectado para este 2022 con una 
menor ley del mineral.
 En cuanto a otros indicado-
res, Collahuasi comentó que, en tér-
minos de competitividad, su costo 
directo (C1) se ubicó en 0,96 USD/
lb, con lo que la compañía se man-
tuvo por tercer año consecutivo en 
el primer cuartil de costos de la in-
dustria y por segundo año con un 
C1 bajo un dólar. La cifra se ubica 
13 centavos bajo el presupuesto de 
2022, y se logró gracias a un estricto 

control de sus costos operacionales 
y optimizaciones en la utilización 
de recursos, lo que permitió mi-
tigar los efectos del aumento del 
precio de insumos clave como el 
diésel y una mayor infl ación. 
 Dalibor Dragicevic, Vice-
presidente de Operaciones de Co-
llahuasi, destacó que los logros en 
productividad, reducción de costos 
y seguridad en la compañía se de-
ben al enfoque en la optimización 
y al trabajo en equipo durante los 
últimos 10 años. “Se ha trabajado 
con un fuerte foco en las personas, 
como actores de cambio en aspec-
tos centrales como la efi ciencia, la 
sustentabilidad, la correcta gestión 
de los recursos y la incorporación 
de tecnología cuando los procesos 
lo han demandado y que nos ha 
permitido capturar oportunidades 
de optimización”.
 Por su parte, Marcos Gue-
rrero Maluenda, Vicepresidente 
de Procesos de Collahuasi, desta-
có que el rendimiento de la plan-
ta concentradora fue crucial para 
los resultados operacionales ob-
tenidos. “A pesar de los desaf íos 
en precios de suministros y ley de 
mineral, trabajamos arduamente 
en la gestión de activos y costos 
para maximizar la utilización de los 
equipos y consolidar a Collahuasi 
como una de las faenas más efi-
cientes a nivel mundial”.
 Otros de los resultados 

operacionales destacados por Co-
llahuasi en el periodo, tuvieron que 
ver con el Índice de productividad 
operacional, que anotó 111 tonela-
das por persona. Así también el in-
dicador que muestra el porcentaje 
de agua recirculada, que alcanzó 
un 78,7% durante el 2022, que per-
mitió una signifi cativa reducción 
de consumo de agua fresca por 
tonelada de mineral procesado, lle-
gando a un histórico 0,44 durante 
el año 2022.
 Por otra parte, los indica-
dores de seguridad de 2022 man-
tienen a Collahuasi en una posi-
ción de excelencia y liderazgo en 
la industria, con un índice de fre-
cuencia de accidentes con tiempo 
perdido (IF) de 0,04 y un Índice de 
Frecuencia Reportable (IFR) de 
0,19, además de no tener ningún 
evento de características de Alto 
Potencial.


